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«Обстрелы не прекращаются, постоянно, каждый день»
Как работают волонтёры в находящихся под огнём районах Донецка

Дмитрий Астрахань

М ногие районы Донецка остаются под 
постоянным огнём украинской ар-

тиллерии. Но в них продолжают жить ты-
сячи людей, включая стариков, детей, ин-
валидов. Все они нуждаются в постоянной 
помощи и поддержке. Приходит она в том 
числе от волонтёров. Поддержка нужна 
и бойцам на переднем крае. «Известия» по-
бывали в цеху, где добровольцы из разных 
регионов России шьют военное снаряже-
ние, а также объехали наиболее близкие 
к линии боевого соприкосновения райо-
ны вместе с доставившими лекарства и по-
мощь волонтёрами из Москвы.

— Детей с ограниченными возможно-
стями здоровья в нашем районе живёт 
очень много. А после кровавого воскре-
сенья (так местные жители называют 

обстрел рынка микрорайона Текстиль-
щик 21 января. — «Известия») их стало 
ещё больше. Двое детей погибли, чет-
веро ранены, двое сейчас в тяжёлом со-
стоянии в травматологии. Это детки, 
которых я возила в Белоруссию на реа-
билитацию, — рассказывает Ольга Вол-
кова, директор общественной организа-
ции для детей-инвалидов «Дельфины».

Спортивный зал, в котором занима-
ются подопечные фонда, расположен 
в прифронтовом Кировском районе, 
где к артиллерийским обстрелам в по-
следнее время добавились и бомбёж-
ки с беспилотников. Почти каждый день 
их жертвами становятся простые жите-
ли, работники коммунальных служб, ре-
монтирующие повреждённые обстрела-
ми линии электропередачи 
и трубопроводы.
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Платёжная видимость 
Налог на сверхприбыль должны перечислить  
даже банкроты

Милана Гаджиева,  
Мария Строителева

Н алог на сверхприбыль должны упла-
тить даже компании-банкроты. Такие 

разъяснения дали в Минфине. «Извести-
ям» в ведомстве сказали: под сбор подпа-
дает крупный бизнес, который показывал 
положительный финансовый результат 
на протяжении нескольких лет, и в таком 
случае встаёт вопрос об экономическом 
обосновании статуса банкрота. Всего вла-
сти планировали собрать 300 млрд рублей 
с помощью единоразового сбора, но ещё 
в декабре превысили план — тогда как 
срок уплаты завершается 28 января. Как 
финансово несостоятельные компании 
могут иметь сверхприбыль — в материа-
ле «Известий».

До 28 января бизнес должен упла-
тить налог на сверхприбыль. Сбор рас-
пространяется в том числе и на компа-
нии, которые подпали под его условия, 
но были признаны банкротами. Об этом 
говорится в разъясняющем письме Мин-
фина, завизированном заместителем ди-
ректора департамента налоговой полити-
ки ведомства Александром Смирновым.

Документ размещён в справочной си-
стеме «КонсультантПлюс». Один из разде-
лов ресурса посвящён вопросам пользо-
вателей, которые публикуются анонимно. 
На них представители профильных ве-
домств готовят официальные ответы. 

В своём письме сотрудник Минфина от-
вечает на вопрос о признании органи-
зации-банкрота плательщиком налога 
на сверхприбыль. На портале не уточня-
ется, от кого поступил этот вопрос.

Windfall tax взимается лишь с круп-
ных компаний, напомнили «Известиям» 
в пресс-службе Минфина. Там отмети-

ли, что сверхприбыль у них могла обра-
зоваться только в условиях, когда орга-
низация показывала положительный 
финансовый результат на протяжении 
нескольких лет. При подобных критери-
ях сложно представить неплатёжеспо-
собное предприятие такого масштаба. 
И встаёт вопрос об экономическом обо-
сновании статуса банкрота компании, 
резюмировали в ведомстве, порекомен-
довав обратиться в ФНС для уточнения 
конкретных случаев уплаты сбора таки-
ми компаниями. «Известия» 
направили запрос в службу.

Номерной фон 
Туристы смогут проверить гостевые дома на легальность

Наталья Башлыкова

Т уристы смогут самостоятельно про-
верить гостевые дома на легаль-

ность — их владельцев обяжут проходить 
регистрацию и получать специальный 
идентификационный номер. Без него 
размещение объявлений о сдаче объ-
екта — в СМИ, агрегаторах, соцсетях или 
просто в интернете — будет считаться 
незаконным. Такие поправки в законо-
проект об эксперименте по регулирова-
нию деятельности гостевых домов под-

готовлены ко второму чтению. Кроме 
того, требования к номерам и персоналу 
таких объектов планируют приравнять 
к гостиничным. Чтобы новые нормы за-
работали с этого курортного сезона, де-
путаты должны принять законопроект 
до апреля, отметили в комитете Госду-
мы по туризму.

Собственники гостевых домов в лю-
бом рекламном объявлении — в интер-
нете, СМИ, социальных сетях — будут 
обязаны указывать специальный иден-
тификационный номер. Его они смогут 

получить в реестре отелей, где будут 
обязаны пройти регистрацию. Если та-
кая информация не будет указана, ре-
гиональные власти могут применить 
к ним санкции. О таких подготовлен-
ных ко второму чтению поправках за-
конопроекта «О проведении экспе-
римента по установлению правового 
статуса и основ правового регулирова-
ния деятельности гостевых домов» рас-
сказала «Известиям» его автор, зампред 
комитета Госдумы по туриз-
му Наталья Костенко.
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КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,2887   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9188   ДИРХАМ ОАЭ 24,0389   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,9721   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2181   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1979   ДОЛЛАР США 88,2829   ЕВРО 96,1657   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,596 

Без обмена
Чем обернётся атака ВСУ на Ил-76 с украинскими пленными
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« ПОЗИЦИЯ МИН-
ФИНА ПРО-
ДИКТОВАНА 

ДЕЙСТВУЮЩИМ ЗАКОНО-
ДАТЕЛЬСТВОМ И СООТВЕТ-
СТВУЕТ ЕГО ЛОГИКЕ —  
НАЛОГ НА СВЕРХПРИБЫЛЬ 
НИЧЕМ НЕ ОТЛИЧАЕТСЯ  
ОТ ДРУГИХ СБОРОВ

Т еррористическая атака на Ил-76 с укра-
инскими пленными может поставить 

на паузу и без того редкие обмены между 
Россией и Украиной, уверены опрошенные 
«Известиями» эксперты. Кроме того, таки-
ми действиями Киев исключил и любые 
возможности мирных переговоров. МИД 
РФ уже охарактеризовал атаку ВСУ как «акт 
безумного варварства». Самолёт мог быть 
сбит американским комплексом Patriot, 
полагают источники «Известий» — на ме-
сте крушения под Белгородом обнаружили 

осколки боеприпасов, похожие на исполь-
зуемые в этой установке. Нельзя исключить 
и применение более мобильного ЗРК IRIS-T, 
также поставляемого киевскому режиму 
западными странами. В результате терак-
та погибли 65 пленных ВСУ, которых везли 
для обмена, шесть членов экипажа и трое 
сопровождающих. Жертв среди мирного 
населения удалось избежать благодаря 
пилотам, которые увели падающий транс-
портник в сторону от населён-
ных пунктов.
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«Обстрелы не прекращаются, постоянно, каждый день»
A В центре реабилитации, кото-

рый находится в районе с ча-
стыми обстрелами, без отопления и регу-
лярного водоснабжения, продолжаются 
занятия для тех детей, которые живут ря-
дом. На специальных тренажёрах занима-
ются несколько ребят разных возрастов. 
Программа реабилитации предпола-
гает плавание, но о возможности зани-
маться в бассейне в городе, где воду дают 
по графику и не во всех районах, остаётся 
только мечтать. Несмотря на это, малень-
кие спортсмены и их тренеры стараются 
и даже получают медали на российских 
соревнованиях для детей-инвалидов.

Подопечные центра получают гу-
манитарную помощь, лекарства, спор-
тивную одежду, игрушки и сладости 
к праздникам. Сегодня необходимое 
доставили московские волонтёры, эта 
же группа привозила груз и перед Но-
вым годом. Часть помощи идёт и в До-
кучаевск, где расположен один из дет-
ских домов семейного типа.

Ещё одна точка на маршруте с по-
мощью — администрация Петровско-
го района. Холл большого здания полон 
людей, в нём сразу несколько приёмных 
и центров помощи. Многие окна закры-
ты фанерой после обстрелов, на улицах — 
следы попаданий снарядов. Уже сложно 
понять, где свежие, а где сохранившие-
ся ещё со времён до СВО — они посте-
пенно сливаются в одну общую карти-
ну разрушений.

В здании нет света, здесь такое быва-
ет часто. На улице хорошо слышны пуски 
зенитных ракет и артиллерийская кано-
нада, от вибрации и взрывов то пропада-
ет, то снова появляется мобильная связь. 
Это место гораздо ближе к линии боево-
го соприкосновения, чем обстрелянный 
недавно рынок, но и здесь живут люди.

— Сегодня получили лекарства для 
моей подшефной многодетной семьи, 
в которой ребёнок с аутизмом. Для жен-
щины, которая ухаживает за своей внуч-
кой-инвалидом. Потом у меня женщи-
на — инвалид второй группы по зрению, 
мужчина-инвалид, люди с диабетом 
и астматик. Обстрелы не прекраща-
ются, постоянно, каждый день. Света, 

вы сами видите, у нас нет. Недавно об-
стрелом у нас две подстанции разбило, 
электрики ремонтируют, мы надеемся, 
что всё будет нормально. А вода у нас 
по графику идёт, раз в два дня, ребята 
из водоканала стараются. Люди продол-
жают тут жить, им некуда выезжать, — 
рассказывает Марина, работник адми-
нистрации Петровского района города 
Донецка, приняв у волонтёров коробку 
с необходимыми лекарствами.

Вокруг Донецка продолжаются по-
зиционные бои, которые осложняются 
погодой. Температура то поднимается, 
то опускается ниже нуля, а мокрый снег 
чередуется с дождями. Поэтому снаря-
жение постоянно приходит в негодность, 

а солдатам требуются и такие предметы, 
которых нет в штатном снабжении. Одна 
из новинок, которые производят волон-
тёры из группы «Цех 80», — утеплённая на-
кидка-пончо. Их используют и как дожде-
вики, и как дополнительные утеплители.

— Шьют у нас на добровольных нача-
лах волонтёры. Приезжают из разных 
городов России, и из Донецка местные 
женщины приходят. С раскройкой или 
установкой люверсов помогают ребята, 
которые приехали подписать контракт, 
у них есть несколько дней, и они актив-
но помогают нашему цеху, — рассказы-
вает Виктория Шалагина, руководитель 
группы «Цех 80».

Все изделия передаются в под-
разделения на передовую бесплатно. 
В небольшой мастерской работает не-
сколько швейных машинок, но профес-
сионалов почти нет, специальность ос-
ваивают на месте. За одной из машинок 
работает пенсионерка Людмила, кото-
рая пришла сюда вслед за дочерью.

— У меня и отец, и дядя, все были 
на Великой Отечественной. Поэтому 
я её сама хотя и не застала, но представ-
ляю, что это такое. И тем более что такое 
послевоенное время. Я сама тогда роди-
лась и поняла это, — объясняет Людми-
ла, почему она стала волонтёром в швей-
ной мастерской.

Но желание у неё, да и у всех, кто ра-
ботает с ней рядом, одно — чтобы кон-
фликт поскорее закончился.

Забота о Чаде
Россия готова помочь республике со стабилизацией 
обстановки

Алёна Нефёдова

Россия следит за происходящим в Чаде 
и будет содействовать стабилизации 

ситуации в этой стране, заявил Владимир 
Путин на встрече с президентом переход-
ного периода Республики Чад Махама-
том Идрисом Деби. Это первые перегово-
ры глав государств, и основные вопросы 
обсуждались за закрытыми дверями. 
Однако эксперты полагают: ключевы-
ми темами стали безопасность, постав-
ки удобрений и долг перед РФ. Зачем 
африканский лидер приехал в Россию 
и смог ли он заменить на посту президен-
та своего известного отца — в материа-
ле «Известий».

Российский лидер 24 января впервые 
лично встретился с президентом пере-
ходного периода Республики Чад Ма-
хаматом Идрисом Деби. Он прилетел 
в Москву накануне вечером, гостя со-
провождал кортеж почти из трёх десят-
ков машин, включая автомобили Aurus. 
До переговоров с Путиным он посетил 
Александровский сад, где возложил цве-
ты к Могиле неизвестного солдата. Деби 
уже назвал этот визит историческим.

— Чад и Россия обладают очень давни-
ми отношениями, последний визит пре-
зидента Чада был в 1968 году, когда пре-
зидентом страны был господин Франсуа 
[Томбалбай]. И мы надеемся, что этот ви-
зит позволит укрепить наши двусторон-
ние отношения по всем направлениям, — 
отметил Махамат Идрис Деби.

Владимир Путин поприветствовал 
африканского коллегу и подтвердил, что 
уже готовится солидный пакет докумен-
тов, который позволит укрепить и рас-
ширить договорно-правовую базу отно-
шений двух стран. «Надеюсь, что наши 
коллеги в ближайшее время эту работу 
завершат», — подчеркнул он.

В открытой части встречи россий-
ский лидер напомнил, что РФ в два раза 
увеличила квоту для студентов из Чада 
и в ближайшие два года намерена нарас-
тить её ещё. На 2024/2025 учебный год 
она составляет 300 мест, а всего образо-
вание в России получили около 2,5 тыс. 
граждан республики. Русская культу-
ра, к слову, достаточно популярна там. 
В мае 2023-го в столице Чада Нджаме-
не даже проводили специальные тема-
тические дни. По словам участников, 
мероприятие вылилось в массовый 
«праздник российско-чадской дружбы», 
участники которого танцевали под на-
родную музыку, а также читали стихи 
и отрывки из прозы на русском языке.

Однако в центре переговоров, ве-
роятно, оказалась более важная тема — 
торгово-экономическая повестка, по-
скольку двусторонние отношения 
в этой сфере минимальны даже по мер-
кам российско-африканского сотрудни-
чества в целом, считает эксперт Центра 
изучения Африки НИУ ВШЭ Всеволод 
Свиридов.

Чад находится на одном из послед-
них мест по товарообороту с Россией 
в первую очередь из-за сложной логи-
стики: нашим товарам трудно «захо-
дить» в республику. При этом направле-
ния для развития отношений довольно 
ограниченны, поскольку зависимость 
Чада от импорта зерновых и нефтепро-
дуктов — традиционная основа россий-
ско-африканского товарооборота — до-
статочно низка. У республики есть свой 
нефтеперерабатывающий завод, а так-
же на хорошем уровне находится воз-
делывание местных культур — сорго 
и просо.

Тем не менее со стороны африкан-
ского лидера может прозвучать запрос 
на импорт удобрений из России, а так-
же на определённые решения в сфере 
услуг — это госуправление и цифрови-
зация, считает эксперт. Могли на пере-
говорах затронуть и долг Чада перед 
Россией: по состоянию на 1 октября 
2021 года он достигал $1,37 млн. Всего 
внешний долг Чада — около $6 млрд.

— Существенное внимание на пере-
говорах могли уделить вопросам без-
опасности. Россия за последние годы 
укрепилась в Сахеле (регион на стыке 
Сахары и тропической зоны в Африке, 
в который входят, к примеру, Чад, Сене-
гал, Мавритания, Мали, Буркина-Фасо 
и другие. — «Известия»). Ключевое зна-
чение для безопасности Чада также 
имеет ситуация в Нигере, где в июле 
2023 года произошёл государственный 
переворот, а также в Мали и Буркина-
Фасо. Поэтому Чаду важно понимать 
цели и задачи российского присутствия 

в регионе, какие риски и возможности 
они несут для республики, — сказал Все-
волод Свиридов.

Тем не менее Нджамена находится 
в партнёрстве и с другими странами. 
К примеру, на территории государства 
размещены около тысячи француз-
ских военнослужащих, напомнил экс-
перт. На этом фоне руководство Чада 
«держит в голове», что Париж «ревни-
во» отнесётся к такому визиту, однако 
республика остаётся привержена под-
держанию отношений с разными стра-
нами. На Западе действительно к нему 
отнесутся достаточно настороженно 
на фоне расширения российского при-
сутствия в регионе Сахель, но напря-
мую это вряд ли отразится на отноше-
ниях Чада с европейскими странами, 
считает программный координатор 
Российского совета по международ-
ным делам, эксперт Центра изучения 
Африки НИУ ВШЭ Никита Панин.

— Чад ведёт достаточно прагматич-
ную внешнюю политику. Ещё отец 
действующего лидера Идрис Деби на-
чал курс на выстраивание отношений 
с Россией, в том числе и в военно-тех-
нической сфере. И сотрудничество раз-
вивается многовекторно с разными го-
сударствами, а не только с Францией. 
Конечно, со всеми в разных объёмах, 
но тем не менее. Сегодня регион стано-
вится активной ареной взаимодействия 
внешних игроков, потому что мы видим 
здесь и Россию, и Францию, мы также 
видим и активизацию интереса США 
к западноафриканским странам. И всё 
это накладывает отпечаток на тот курс, 
который вынужден проводить лидер 
республики, — сказал «Известиям» Ни-
кита Панин.

При этом поддерживать конструк-
тивные и добрососедские отношения 
с теми соседними странами, где силь-
ны антифранцузские настроения, се-
годня невозможно без учёта их ориен-
тира на Россию, подчеркнул он.

Несмотря на отсутствие прямых обо-
юдных визитов, история отношений ре-
спублики с РФ имеет давние корни. Вла-
димир Путин напомнил, что в этом году 
страны отмечают 60-летие установле-
ния дипломатических отношений, и бо-
лее чем 30 из них (1990–2021) во главе 
Чада был один из наиболее ярких афри-
канских политиков — Идрис Деби Итно, 
чья внезапная смерть в 2021-м нанесла 
серьёзный удар по стабильности стра-
ны и всего региона.

За несколько дней до своей гибели 
он вновь выиграл выборы. Тогда вместо 
мероприятий в честь победы он напра-
вился в место дислокации войск, сра-
жавшихся с повстанцами из группи-
ровки «Фронт за перемены и согласие 
в Чаде» (ФПСЧ), вторгшейся в страну 
из Ливии, чтобы свергнуть Идриса Деби. 
19 апреля президент был смертельно 
ранен, а 20-го объявили о его кончине. 
О личных контактах Идриса Деби с Вла-
димиром Путиным известно мало, одна-
ко он посетил саммит Россия — Африка 
в Сочи в октябре 2019-го, где встретился 
с российским лидером во время высту-
плений на площадке. Президенты также 
виделись в 2013 году в ЮАР на саммите 
БРИКС и в 2016-м на G20 в Ханчжоу (КНР).

— Мы внимательно следим и за ситу-
ацией, которая складывается в вашей 
стране. И вы знаете, что мы с большой 
тревогой следили за тем, что происхо-
дило с точки зрения борьбы с террори-
стическими вылазками, и за тем, что 
произошло с вашим отцом. Мы скор-
бим. Хочу ещё раз выразить свои собо-
лезнования, — сказал Владимир Путин.

По Конституции Чада в случае смер-
ти главы государства его обязанности 
должны временно перейти спикеру на-
ционального собрания, который про-
водит президентские выборы. Однако 
управление государством взяли на себя 
военные — они создали переходный со-
вет во главе с сыном бывшего лидера 
Махаматом. Тогда они приостановили 
действие Конституции, сформирова-
ли переходные правительство и наци-
ональный совет, выполняющий функ-
ции парламента. 

Без обмена
Чем обернётся атака ВСУ на Ил-76 с украинскими пленными

Новости  

A Ударом по российскому са-
молёту Ил-76 в Белгород-

ской области, на борту которого на-
ходились военнопленные ВСУ, Киев 
продемонстрировал всем своё жела-
ние помешать мирному процессу и за-
морозке конфликта, заявил «Извести-
ям» член Совета по межнациональным 
отношениям при президенте РФ Бог-
дан Безпалько.

— Если Запад и заинтересован в пау-
зе, чтобы накопить сил в борьбе с Рос-
сией, Зеленскому это попросту невы-
годно, потому что для него это будет 
означать политическую смерть, — по-
лагает он.

Кроме того, удар по самолёту 
с пленными может поставить на па-
узу и без того редкие обмены меж-
ду сторонами, считает собеседник 
«Известий». Но подобный шаг отра-
жает отношение киевского руковод-
ства к своим собственным гражданам 
и солдатам, смерть которых в данном 
случае помогает Зеленскому дости-
гать своих политических целей, гово-
рит Богдан Безпалько.

В МИД РФ заявили, что на фоне 
произошедшего Москва сомневается 
в возможности достичь каких-либо до-
говорённостей с украинской властью.

«Киев совершил акт безумного вар-
варства, сбив Ил-76, и поставил под во-
прос возможность любых договорён-
ностей... Преступление совершено 
киевским режимом, ответственность на-
стигнет всех», — говорится в заявлении 
российского дипведомства 24 января.

Обмен пленными между Росси-
ей и Украиной должен был состоять-
ся во второй половине дня 24 января 
на границе в пункте пропуска «Коло-
тиловка», сообщили в Минобороны 
России. В десять утра с подмосковно-
го аэродрома Чкаловский в Белгород 
вылетел Ил-76, на борту которого на-
ходились 74 человека: 65 украинских 
пленных (их везли для обмена), шесть 
членов экипажа и трое сопровождаю-
щих — военнослужащих ВС РФ.

Через 55 минут после взлёта в 150 км 
северо-восточнее Белгорода пилоты 
приступили к снижению с высоты 
8250 м. Как сообщил источник «Изве-
стий» в авиационной отрасли, спустя 
примерно десять минут на высоте 
2750 м пилоты получили информа-
цию о ракетной опасности от дежур-
ных ПВО и запросили изменение курса. 
В этот момент связь с экипажем пре-
кратилась. На многократные запросы 
диспетчеров пилоты уже не отвеча-
ли. В 11.11 радиолокационная отметка 
Ил-76 пропала. Сигнал бедствия с са-
молёта при этом не поступал.

Через несколько минут региональ-
ные органы МЧС получили информа-
цию от очевидцев об обнаружении 
упавшего самолёта в районе хутора 
Кривой Корочанского района Белго-
родской области, в 60 км от Белгорода. 
Все находившиеся на его борту погиб-
ли. За Ил-76 следовал второй самолёт, 
его развернули.
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Франция не дала России созвать срочное заседание Совбеза ООН по сбитому Ил-76

Ф ранция отклонила запрос РФ о проведении 
24 января срочного заседания Совета Безопас-

ности ООН в связи с ударом ВСУ по самолёту Ил-76, 
в результате которого погибли шесть членов экипа-
жа, трое сопровождающих и 65 украинских пленных, 
которых планировалось в рамках обмена передать 
Киеву. В это же время визит главы МИД РФ Сергея 
Лаврова в Нью-Йорк завершился. Главные заявления 
Лаврова на итоговой пресс-конференции:

  Киев использует террористические методы: 
сбив самолёт, Украина сначала «заявила о своей 
очередной победе», но после «стала заметать под 
ковёр бравурные сообщения».

  Россию не интересует тот факт, что Запад мо-
жет не поверить, что на борту находились укра-
инские пленные. «Я не могу вам обещать, что 
украинцы будут признаваться, но то, что они зна-
ют, что там были военнослужащие, — это точно».

  Глава МИД Швейцарии, заявил Лавров, пред-
лагал посреднические услуги для российско-
украинского урегулирования.

  О контактах с США: «Уровень низкий, точка 
низкая, контактов практически нет». Москве сей-
час нечего обсуждать с Вашингтоном по вопросу 
контроля над вооружениями.

  При этом заявления НАТО, что Россия яко-
бы «пойдёт на Прибалтику», — «чушь». «Никому 
не хочется большой войны», — подчеркнул ми-
нистр. 

  Заявления премьера Израиля о том, что 
в вопросе урегулирования палестино-изра-
ильского конфликта не идёт речи о создании 
палестинского государства, вызывают обе-
спокоенность Москвы. Палестино-израиль-
ский конфликт стал «ещё одним примером», 
когда политика США в регионе привела к тра-
гической ситуации.
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Вкус беды
Выдвижение Трампа может привести к драматическим событиям

Анастасия Костина

Н азначение Дональда Трампа канди-
датом от республиканцев способно 

обернуться провокациями и «драмати-
ческими событиями», заявил «Извести-
ям» экс-советник Республиканской 
партии в сенате Джим Джатрас. По-
сле уверенной победы экс-президента 
на праймериз в Нью-Гэмпшире матч-
реванш между Трампом и Джо Бай-
деном стал гораздо более вероятным. 
В связи с этим демократы могут вос-
пользоваться ситуацией с многочис-
ленными обвинениями против бывшего 
главы Белого дома. Об итогах и послед-
ствиях ключевого голосования для пре-
зидентской гонки в США — в материа-
ле «Известий».

Дональд Трамп выиграл второе 
подряд голосование за номинацию 
от Республиканской партии на пост 
президента США. Как и ожидалось, 
он победил в Нью-Гэмпшире. Для пре-
тендентов это событие важно как ми-
нимум с символической точки зре-
ния, поскольку это первые праймериз, 
а значит, по ним можно судить об уров-
не поддержки среди электората.

После подсчёта 91% бюллетеней 
экс-президент США набрал 54,6%, 
тогда как его единственный сопер-
ник от Республиканской партии Ник-
ки Хейли, бывший постпред при ООН 
(при Трампе же), — 43,2%. Не помогли 
ей даже огромные деньги, выделен-
ные на кампанию. Штаб экс-постпреда 
с начала 2023 года потратил на рекла-
му только в одном Нью-Гэмпшире бо-
лее $31 млн, тогда как кампания экс-
президента обошлась вдвое дешевле.

В итоге Трамп получает 12 голосов 
делегатов из 22 возможных, а Хейли — 
девять, судьба оставшегося одного 
голоса будет известна после подсчё-
та 100% бюллетеней. Чтобы получить 
право представлять партию на вы-
борах, которые состоятся 5 ноября 
2024 года, необходимо заручиться го-
лосами 1215 делегатов. Итоги подведут 
на съезде партии в июле.

Примечательно, что Трамп стал 
первым кандидатом в современной 

истории, которому удалось выиграть 
голосование республиканцев в Айо-
ве (там прошли так называемые пред-
праймериз — кокусы) и Нью-Гэмпшире, 
не будучи при этом президентом. Бо-
лее того, по данным портала Statista, 
большинство кандидатов от обеих 
партий, победивших в Айове и Нью-
Гэмпшире, впоследствии станови-
лись номинантами. В случае конкрет-
но с Нью-Гэмпширом с 1950-х годов 
зафиксировано всего три исключения.

Неожиданный выход из гонки гу-
бернатора Флориды Рона Десантиса, 
считавшегося главным соперником 
Трампа, а также предпринимателя Ви-
века Рамасвами, конечно, сильно об-
легчил задачу экс-президенту. Однако 
предвосхищать его победу рано: впе-
реди праймериз в родном штате Ник-
ки Хейли — Южной Каролине, где она 
была довольно популярным губернато-
ром, проработав с 2011 по 2017 год. Тем 
не менее Трамп, по предварительным 
опросам, лидирует уже и здесь.

— Преждевременно придавать слиш-
ком большое значение победе Трампа 
или рассматривать её как окончатель-
ный барометр будущих событий. Нью-
Гэмпшир — небольшой штат, и число 
делегатов в нём незначительно. Есть 
вероятность, что Никки Хейли сможет 
выиграть в Южной Каролине и набрать 
обороты, поставив под сомнение само-
надеянные утверждения Трампа о по-

беде, — заявил «Известиям» профес-
сор Университета Уэйна в Детройте 
Саид Хан.

На фоне того, как мировая обще-
ственность внимательно следила 
за результатами республиканских 
праймериз, в Нью-Гэмпшире прошло 
и голосование за демократов. Их, опять 
же предсказуемо, выиграл действую-
щий президент США Джо Байден, хотя 
его имени даже не было в бюллетенях. 
Он отказался участвовать, потому что 
национальному комитету Демпартии, 
на который президент опирается в сво-
ей кампании, не удалось согласовать 
календарь праймериз с руководством 
штата.

Изначально демократы хоте-
ли сдвинуть первые демократиче-
ские праймериз с Нью-Гэмпшира, 
где на предыдущих выборах Байден 
провалился, в Южную Каролину, чей 
электорат гораздо более разнообра-
зен в расовом отношении. Таким об-
разом, Байден, как обычно, делает 
ставку на цветных избирателей, кото-
рые, по сути, и привели его к победе 
в 2020 году.

Власти Нью-Гэмпшира, впрочем, пе-
реносить ничего не стали, но глава Бе-
лого дома участие всё равно де-факто 
принял: избиратели вручную вноси-
ли его имя в бюллетени, что разреше-
но законами штата. В итоге президент 
США почти на 50 пунктов опередил 

своего ближайшего преследователя 
Дина Филлипса. Иронично, что 55-лет-
ний мультимиллионер акцентиро-
вал внимание именно на отсутствии 
Байдена в бюллетенях, сравнивая его 
со снежным человеком, поскольку 
обоих одинаково трудно найти. Тре-
тий кандидат — автор книг по самораз-
витию Марианна Уильямсон — отстал 
безнадёжно.

Победа Байдена  — больше фор-
мальность, однако она свидетель-
ствует о его мощной поддержке. Тем 
не менее пренебрежение штатом не так 
уж безобидно. Отсутствие президента 
на праймериз не повлияет на его шан-
сы выдвинуться от Демпартии, но те-
оретически может стоить ему Бело-
го дома, пишет CBS. Вопрос с обоими 
кандидатами, вероятно, можно будет 
считать решённым в так называемый 
супервторник. 5 марта состоится го-
лосование в 15 штатах и одной терри-
тории США, где определят более тре-
ти от всех делегатов, которые, в свою 
очередь, отдадут голоса за кандидатов.

У Трампа хорошие шансы не толь-
ко на кандидатство, но и на победу 
на выборах в целом, сказал «Извести-
ям» главный редактор американского 
журнала Covert Action Джереми Куз-
маров. На это есть две причины: во-
первых, 81-летний Байден слишком 
стар, неуверенно управляет эконо-
микой, а также провоцировал войны 
с Россией и на Ближнем Востоке. Трамп 
же воплощает американскую мечту 
и вызывает ностальгию по прошлому. 
Профессор кафедры истории Амери-
канского университета в Вашингтоне 
Питер Кузник, наоборот, прочит побе-
ду Байдену, подчёркивая при этом, что 
граждане США просто выберут мень-
шее из двух зол.

Обыкновенный терроризм

Кирилл Аверьянов

Политолог

С коль бы чудовищным ни был оче-
редной теракт киевского режи-

ма — удар по российскому самолё-
ту Ил-76 с 65 пленными украинцами 
на борту — в нём нет ничего экстраор-
динарного. Вооружённые силы Укра-
ины обстреляли Белгород в преддве-
рии Нового года, ясно давая понять, что 
они намереваются и дальше терроризи-
ровать приграничные регионы России. 
Что касается атаки по своим, напом-
ню, что Киев в июле 2022 года обстре-
лял с помощью американской ракетной 
системы залпового огня HIMARS след-
ственный изолятор с украинскими во-
еннопленными у посёлка Еленовка 
в Донецкой народной республике. Тог-
да погибли члены группировки «Азов» 
(признана террористической организа-
цией, запрещена в РФ). На борту сбито-
го под Белгородом Ил-76 также находи-
лось какое-то число азовцев.

Теоретически можно предполо-
жить, что самолёт с украинскими 
военнопленными, которых транс-
портировали для обмена на россий-
ских солдат, был сбит ВСУ по ошиб-
ке — в Киеве искренне полагали, 
что Ил-76 перевозил ракеты для 
C-300 (как об этом заявил командую-
щий украинскими войсками в Харь-
ковской области Сергей Мельник). 
Но эту версию отметают и воен-
ные эксперты, указывая на характер 
взрыва, и российские официальные 
лица, утверждающие, что киевским 
властям было известно о пленных 
на борту.

«История с уничтожением самолё-
та Ил-76 — результат внутриполити-
ческой борьбы неонацистских элит 
в Киеве», — написал по этому пово-
ду заместитель главы Совета безо-
пасности России Дмитрий Медведев. 
В Министерстве обороны РФ назва-
ли случившееся терактом, совер-
шённым киевским режимом. То есть 
руководство России уверено, что 
украинская ПВО сознательно унич-
тожила российский самолёт и в этом 
есть политическая подоплёка.

Просматриваются две версии того, 
как этот террористический акт мо-
жет быть использован украинским 
руководством. Первая — президент 
страны Владимир Зеленский в конеч-
ном итоге признает, что был нанесён 
удар по самолёту с украинскими во-
еннопленными, и возложит ответ-
ственность за это на главнокоманду-
ющего ВСУ Валерия Залужного. Так 
разрешится острое политическое 
противостояние между популярным 
главкомом и стремительно теряю-
щим народную поддержку президен-
том. Поскольку на место Залужного 
прочат нынешнего начальника Глав-
ного управления разведки Кирил-
ла Буданова, можно предположить, 
что в истории с терактом в небе над 
Белгородской областью не обошлось 
без провокации ГУР против руковод-
ства ВСУ.

Вторая версия политической по-
доплёки совершённого Киевом те-
ракта — срыв обмена военнопленны-
ми, а вслед за ним и переговорного 
процесса между Россией и Украи-
ной по этому каналу. Диалог об обме-
не пленными — это единственный се-
годня канал прямой коммуникации 
Москвы и Киева, и там могли обсуж-
даться вопросы, выходящие за рамки 
заявленной повестки.

Не секрет, что влиятельные силы 
на Западе в последнее время нача-
ли мягко подталкивать Владимира 
Зеленского к мирным переговорам 
с Россией. Для президента Украины, 
сделавшего ставку на войну до по-
следнего украинца, такие перего-
воры будут означать политическое 
фиаско. Поэтому он готов обрубать 
на корню любую, даже чисто гипоте-
тическую возможность договорить-
ся о мире. Если цель теракта состоя-
ла именно в этом, то Киев, вероятно, 
заявит, что Россия сама сбила свой 
самолёт, чтобы подставить Украи-
ну. Это должно будет продемонстри-
ровать Западу, что с Москвой со-
вершенно невозможно о чём-либо 
договариваться, а потому общение 
с ней следует вести исключительно 
на языке военной силы.

В любом случае киевские вла-
сти совершают ошибку, осущест-
вляя агрессивные действия на терри-
тории Российской Федерации и тем 
самым провоцируя Москву на жёст-
кий ответ.

МНЕНИЕ

Тысячи аргентинцев вышли на протест  
из-за политики Милея

12-часовая забастовка остановила работу банков, транспорта и приве-
ла к отмене сотен авиарейсов

  24 января несколько тысяч аргентинцев вышли на улицы Буэнос-Ай-
реса в знак протеста против реформ нового президента южноамерикан-
ской страны Хавьера Милея. 12-часовую забастовку организовала Все-
общая конфедерация труда (Confederación General del Trabajo): встала 
работа банков, общественного транспорта, было затруднено авиасооб-
щение. Это уже третий раз за полтора месяца нахождения Милея у вла-
сти, когда улицы столицы захватывают протестующие, тем не менее за-
бастовка такого масштаба проходит в Аргентине впервые с 2019 года.

  В конце 2023-го Хавьер Милей, находящийся у власти с 10 декабря, вы-
нес на голосование конгресса сводный законопроект из 664 статей (поз-
же сокращён до 525), предполагающий реформы избирательного законо-
дательства и налоговой системы, а также новые ограничения для акций 
протеста. К списку Милей приложил и перечень из 43 компаний, подле-
жащих, по его мнению, приватизации. Законопроект вызвал негодова-
ние аргентинцев.

  Протестующие начали собираться 24 января у ограждённого метал-
лическими решётками здания конгресса с семи утра (13.00 мск). Прави-
тельство распорядилось вычесть из зарплаты тех, кто выйдет на акции 
протеста, один день. «Кто не работает, тот не получает зарплату», — за-
явил пресс-секретарь президента Мануэль Адорни, отметив, что причин 
для забастовки нет, а если они и есть, то «почти детские».

  Министр безопасности Аргентины Патрисия Буллрич в среду осуди-
ла протесты, сообщив, что никакая забастовка не остановит правитель-
ство и угрозы не смогут его запугать.

  Глава МИДа Диана Мондино отметила: «забастовка, созванная оли-
гархами в бронированных машинах», подтверждает, что новое прави-
тельство находится на правильном пути.

В Главном управлении разведки 
(ГУР) министерства обороны Украины 
подтвердили, что на вторую половину 
дня 24 января был запланирован обмен 
пленными.

— Я могу констатировать, что запла-
нированный на сегодня обмен пока 
не происходит, — заявил представитель 
украинской разведки Андрей Юсов, до-
бавив, что информация о гибели укра-
инских военных проверяется.

Минобороны России охарактеризо-
вало случившееся как террористиче-
ский акт и сообщило, что ВСУ пораз-
или самолёт «из района населённого 
пункта Липцы Харьковской области 
с применением зенитного ракетного 
комплекса».

— О том, что Ил-76 был сбит, говорят 
характерные следы в небе. Экипаж был 
очень опытным и успел доложить, что 
было внешнее воздействие, — заявил 
в эфире телеканала «Вместе-РФ» сена-
тор, военный лётчик Виктор Бондарев. — 
Несмотря на то что Ил-76 оснащён те-
пловой ловушкой для предотвращения 
ракетного удара, самолёт шёл над рос-
сийской территорией, и у экипажа даже 
не было мыслей о её применении. Пило-
ты действовали по инструкции.

Самолёт упал вдали от населённых 
пунктов. Но жители села Яблоново рас-
сказали «Известиям», что слышали не-
сколько взрывов.

— Как падал самолёт, я не видела, 
но услышала удар и взрывы, — расска-
зала одна из жительниц села. — Подума-
ла, что ракета, и побежала в чулан.

Ещё одна женщина сообщила «Из-
вестиям», что сначала услышала «два 
хлопка»:

— После этого прогремел третий 
взрыв. Мы оглянулись и увидели, что 
вдалеке что-то горело.

Жертв в Яблоново среди мирного на-
селения удалось избежать благодаря 
действиям пилотов, считает военный 
эксперт Геннадий Алёхин.

— Судя по кадрам, пилоты предпри-
няли всё, чтобы увести самолёт от на-
селённого пункта, — рассказал он «Изве-
стиям». — И тут ещё один нюанс: в это же 
время по Белгороду и области был сигнал 
о ракетной опасности, выли сирены. Я на-
хожусь в Белгороде, мне в 11 часов при-
шло СМС-оповещение о ракетной опас-
ности. В это же время был сбит наш Ил-76.

Предварительный осмотр обломков 
Ил-76 позволяет предположить, что са-
молёт сбили зенитной системой Patriot, 
рассказали «Известиям» источники 
в силовых структурах, знакомые с си-
туацией. По предварительным данным, 
ракета с активной головкой самонаве-
дения была запущена в сторону аэро-
порта Белгорода, где как раз и садил-
ся Ил-76. При этом стрельбовой радар 
ЗРК, который наводит на цель, был вы-
ключен. Фактически ракета действо-
вала автономно.

Такой способ стрельбы может ис-
пользоваться, когда точно известны 
примерные координаты цели — раке-
ту выпускают в заданную точку, после 
чего она включает головку самонаведе-
ния. Это позволяет не засвечивать пу-
сковую установку, но требует знания 
координат цели.

Опрошенные «Известиями» экс-
перты не исключили, что ракеты мог-
ли быть выпущены и из системы IRIS-T.

— IRIS-T более мобильная систе-
ма. Её можно подтянуть очень близ-
ко к линии боевого соприкосновения, 
а Patriot менее мобильная, так как за-
нимает большую площадь. Подтащить 
её для разовой акции — слишком слож-
ный процесс, а с IRIS-T вполне можно 
было выбрать позицию в лесу Харьков-
ской области, дождаться Ил-76 и сбить 
его, — отметил военный эксперт Алек-
сей Леонков.

Впрочем, он подчеркнул: по планам 
ВСУ Patriot и IRIS-T должны были стать 
элементами общей интегриро-
ванной системы противовоздуш-
ной обороны Украины, поэтому от-
ветить на вопрос, с помощью какого ЗРК 
сбили самолёт, должно следствие.

— Patriot — система средней дально-
сти, но может сбивать цели на рассто-
янии больше 100 км, если есть внешнее 
целеуказание, которое идёт либо от са-
молётов разведки AWACS, либо от спут-
ника разведки, — объяснил Алексей Ле-
онков.

Дальность системы IRIS-T меньше, 
но она также может получать целеука-
зание от внешних источников.

— Есть предложение всё же разо-
браться, какие ракеты и пусковые 
установки были использованы, — зая-

вил на заседании председатель Госду-
мы Вячеслав Володин. — Давайте под-
готовим обращения к Конгрессу США 
и бундестагу Германии, для того что-
бы депутаты наконец-то прозрели, кого 
они финансируют, кому они помогают.

Впрочем, вменяемой и взвешен-
ной оценки произошедшего со сторо-
ны США ожидать не стоит, заявил «Из-
вестиям» зампред комитета Госдумы 
по обороне Юрий Швыткин. По его 
мнению, своими действиями и игно-
рированием происходящего Вашинг-
тон дискредитирует себя перед свои-
ми партнёрами в Европе.

— Мы объективно оцениваем ситуа-
цию, но не можем не попытаться доне-
сти правду до всех соответствующих 
органов [на Западе]. К сожалению, США 
действуют только по собственному сце-
нарию, который уже стал непонятен для 
стран всего остального мира. Они ри-
скуют оказаться полностью в изоля-
ции, — заявил он.

Депутат отметил: свидетельством 
этому уже служит позиция по укра-
инскому кризису Венгрии и Словакии, 
которые последовательно выступают 
за скорейшее начало переговорного 
процесса вместо продолжения нака-
чивания украинского режима воору-
жением и деньгами.

Примечательно, что украинские 
СМИ, как только появилась информа-
ция об инциденте, написали со ссылкой 
на Генштаб Украины, что удар по Ил-76 — 
результат работы ВСУ. Также в публика-
циях указывалось, что самолёт якобы пе-
ревозил ракеты для С-300. Позже, когда 
появилось упоминание, что на борту на-
ходились военнопленные ВСУ, публика-
ции отредактировали, убрав любые упо-
минания об ударе с украинской стороны.

Уже вечером Генштаб ВСУ опубли-
ковал заявление, в котором косвенно 

признал причастность к произошедше-
му. В украинском оборонном ведомстве 
указали на частые обстрелы Харьков-
ской области со стороны РФ. Как пред-
полагается, это связано с ростом поста-
вок вооружения российской авиацией 
в Белгород, из-за чего ВСУ постоянно 
отслеживают точки запусков ракет.

«С учётом этого ВСУ будут и в даль-
нейшем принимать меры по уничтоже-
нию средств доставки, контроля над 
воздушным пространством для уничто-
жения террористической угрозы, в том 
числе на белгородско-харьковском на-
правлении», — говорится в заявлении.

По мнению Геннадия Алёхина, ка-
тастрофа с Ил-76 могла быть диверси-
ей, спланированной сотрудниками ГУР. 
Такие обмены всегда делаются по дого-
ворённости, украинская сторона долж-
на была знать, что на борту самолёта на-
ходятся их пленные военнослужащие.

— Но они не подготовили даже СМИ, — 
сказал он «Известиям». — Первые сооб-
щения их информационных ресурсов 
были о том, что самолёт сбили воо-
ружённые формирования Украины. 
По своим источникам я знаю, что сей-
час на Банковой (администрация пре-
зидента Украины. — «Известия») пере-
полох.

Обмены военнопленными с начала 
специальной военной операции прово-
дятся регулярно, хотя во второй поло-
вине прошлого года был длительный 
перерыв. Как правило, вызволенных 
из плена российских военнослужащих 
доставляют в Москву самолётами воен-
но-транспортной авиации.

По информации Минобороны, 
в 2023 году и начале 2024-го в резуль-
тате обменов домой вернулись око-
ло 800 российских военнослужащих. 
По данным Киева, на Украину вернулись 
порядка 730 пленных.
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Над материалом работали: Роман Солдатов, Юлия Леонова, Роман Крецул, 
Прохор Доренко, Максим Талавринов, Алексей Михайлов.
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Детский ориентир

Марина Дубровская

Адвокат

В Госдуму на днях внесли законопро-
ект, который должен уточнить поня-

тие «интересы ребёнка» в Семейном ко-
дексе в соответствии с традиционными 
российскими ценностями. Выдвинутая 
инициатива по детализации терминов 
кажется очень своевременной. Сейчас, 
несмотря на все усилия правительства, 
институт семьи в России претерпевает 
не лучшие времена.

По данным Росстата, только за ме-
сяц в нашей стране может регистри-
роваться около 60 тыс. разводов. 
Если предположить, что из этих се-
мей не менее половины были с детьми, 
то открывается совершенно чудовищ-
ная картина: за месяц более 30 тыс. де-
тей пришлось выбирать между папой 
и мамой, психологическим комфор-
том и материальной стабильностью, 
а также многими другими показате-
лями полноценной семьи. Если же эти 
цифры, пусть и с погрешностью, умно-
жить на 12 месяцев, то масштаб траге-
дии видится огромным.

Сопутствующие бракоразводно-
му процессу тяжбы по получению 
опеки над ребёнком — это ещё одна 
острая проблема, которая усугубля-
ется широтой трактования в том чис-
ле и понятия «интересы ребёнка». При 
этом предложение депутатов Госду-
мы уточнить данный термин было не-
одобрительно принято юридическим 
сообществом: кто-то заявил, что су-
ществующие правоприменительные 
механизмы успешно работают и без 
расшифровки упомянутой формули-

ровки. Кто-то инициативу назвал во-
обще имитацией законотворческой 
деятельности. И зря.

Безусловно, широта понятия даёт 
высокую вариативность, напри-
мер, адвокату, защищающему одну 
из сторон в бракоразводном процессе. 
Не будем скрывать, что защищать до-
верителя в бракоразводном процессе 
совсем не одно и то же, что и пресле-
довать интересы ребёнка. Здесь край-
не необходимы не субъективное мне-
ние, не эмоции людей, разрушающих 
семью. Конкретизируя расплывча-
тое понятие «интересы ребёнка», ради 
которых суд и органы опеки выносят 
свои решения, необходимо ссылаться 
на что-то весьма определённое.

Одна из острых проблем нашего 
времени — проблема отчуждения ре-
бёнка одним из родителей от друго-
го, которое тоже часто маскируется 
понятием интересов. Здесь мы гово-
рим не об асоциальных субъектах, 
как, например, подтверждённые слу-
чаи педофилии или когда родители 
употребляют наркотики, что не толь-
ко разрушает хрупкий внутренний 
мир ребёнка, но и приносит страда-
ния всем окружающим. Мы говорим 
о нормальных семьях, члены которых 
больше не в силах находиться вместе, 
испытывают массу эмоций, хотят сде-
лать больно бывшему супругу и ис-
пользуют ребёнка в качестве инстру-
мента давления.

Будем откровенны, адвокаты, вы-
ступая защитниками по бракоразвод-
ным делам, нередко дают совет сво-
им доверителям, желающим получить 
опеку над ребёнком, непременно оста-
вить ребёнка с собой на время судеб-
ного процесса. Устоявшаяся судебная 
практика такова, что суды старают-

ся не менять место жительства ребён-
ка и оставляют его именно с тем ро-
дителем, с которым он жил во время 
судебных тяжб. Если абстрагировать-
ся от технических нюансов судебно-
го процесса, то получается, что у роди-
теля, проживающего с ребёнком, есть 
возможность постоянно и беспрепят-

ственно на него воздействовать, ломать 
психику, в корне менять режим, изоли-
ровать от привычного окружения, ба-
бушек и дедушек, настраивать его про-
тив другого родителя на протяжении 
нескольких лет, пока бывшие супруги 
в судах выясняют свои отношения. Со-
ответствует ли это интересам ребёнка?

Другой аспект. В отсутствие уго-
ловной ответственности за похище-
ние собственного ребёнка родите-
лю, с которым он проживает, ничего 
не стоит увезти ребёнка в неизвест-
ном направлении, нарушив права 
и самого ребёнка, и второго родите-
ля на общение. Суд обязан выслуши-
вать волю ребёнка, достигшего 10-лет-
него возраста, в ходе судебного или 
административного разбиратель-
ства, за исключением случаев, когда 
это противоречит его же интересам. 
Но какой же будет воля детей, изоли-
рованных от другого родителя про-
должительное время? Детская пси-
хика очень гибкая и адаптируется 
к любой реальности, поэтому без по-
стоянного очного контакта забывают-
ся даже самые близкие люди.

Вариантов игры в интересы ребён-
ка очень много. Только в моей практи-
ке есть отец, который не оплачивает за-
нятия музыкой, потому что ребёнок 
в его понимании «мямля» и должен за-
ниматься футболом. Какой из родите-
лей в этой ситуации на стороне малы-
ша: мама, которая видит в нём талант, 
или отец, желающий вырастить муж-
чину с характером? А есть случай, ког-
да мама втайне от бывшего супруга от-
правляла откровенные фото своей 
17-летней дочери некоему состоятель-
ному иностранцу с целью в дальней-
шем выдать её замуж и обеспечить без-
бедное существование. Могут ли такие 
благие намерения отвечать интересам 
девочки? Есть и ещё сотни уникальных 
случаев родительского креатива, когда 
интересы ребёнка размываются крити-
ческой массой родительских эмоций.

Возможно, выдвинутая инициа-
тива могла бы стать некой отправной 
точкой в формировании более куль-
турного общества в стране — с фоку-
сом на институт семьи и интересы 
ребёнка как самого важного и неза-
щищённого звена.

 

Подставки сделаны
Мошенники придумали схему с фейковыми 
аукционами иномарок

Анна Каледина

В России начала распространяться 
новая мошенническая схема с под-

дельными аукционами по продаже по-
держанных иномарок. Пользуясь тем, 
что в стране после ухода зарубежных 
брендов сильно подорожали автомо-
били, людей завлекают на якобы торги, 
где можно приобрести машину «по де-
шёвке». Но вместо заветного железно-
го друга жертвы теряют огромные сум-
мы, которыми пытаются перебить ставки 
«других участников». В пылу азарта люди 
переводят на криптокошельки мошенни-
ков сотни тысяч рублей. Схема выстрое-
на настолько изощрённо, что найти кон-
цы фактически невозможно.

�� ПОЛЬЗУЯСЬ СЛУЧАЕМ

Авторынок, пожалуй, стал одним из са-
мых пострадавших из-за санкций. Уход 
зарубежных брендов и существенное 
ослабление рубля привели к резкому 
удорожанию машин. Частично про-
блема решается за счёт параллельного 
импорта. Именно эту повестку начали 
использовать мошенники для похище-
ния денег у граждан, рассказала «Изве-
стиям» куратор платформы Народного 
фронта «Мошеловка» Алла Храпунова. 
Она пояснила, как действует новая схе-
ма «развода».

У россиян, которые в интернете про-
сматривают объявления о продаже ав-
томобилей, в поисковиках и соцсетях 
всплывает таргетированная реклама 
об автоаукционах. На них якобы мож-
но приобрести популярные иномарки 
с пробегом в несколько раз дешевле, 
чем в среднем по рынку. Например, по-
держанная Toyota RAV4 стоит 2–2,5 млн 
рублей, а на «аукционе» её предлага-

ют за 500–800 тыс. Или Hyundai Tucson, 
за который в среднем легальные про-
давцы просят 2,5–3 млн, якобы можно 
«взять» за те же 500–800 тыс. KIA Ceed 
в максимальной комплектации обхо-
дится в 1,5–2 млн, а на фальшивых тор-
гах предлагается за 300–500 тыс.

— Стоит отметить, что в качестве при-
манки используются наиболее извест-
ные в России модели с учётом доступ-
ности оригинальных запчастей или 
аналогов, которые пока ещё доступны 
к ввозу параллельным импортом, — от-
метила Алла Храпунова.

Невиданную щедрость аферисты 
объясняют тем, что машины пригоняют 
из-за рубежа частные лица. А многие воз-
растные россияне помнят о такой попу-
лярной много лет назад практике. Плюс 
сейчас она переживает второе рождение 
в связи с параллельным импортом, объ-
яснила куратор «Мошеловки».

Если жертва заглатывает наживку, 
то общение с ней переводят на звонки 
и сообщения в мессенджерах, а иногда 
даже в зум или скайп. Обработка мо-
жет длиться несколько дней. Человеку 
предлагают выбрать машину, а потом 
начинается обучение «игре на аукцио-
не», в том числе, как перебивать предло-
жения конкурентов и повышать ставки 
за лот, переводя за это дополнительные 
суммы на криптокошельки «организа-
торов».

�� ИГРА НА ПОВЫШЕНИЕ

Далее человеку выдаётся ссылка на аук-
цион. Собственно, это сайт-однодневка, 
который создаётся непосредственно 
под каждую жертву. В ходе «торгов» че-
ловек становится заложником азарта 
и стремления выиграть заветную ма-
шину по более низкой цене. Подстав-
ные участники аукциона подстёгивают 
к росту ставок за лот своими предло-
жениями цены, которая всё равно ещё 
значительно ниже рынка. Жертва верит 
в имитацию на экране, ведь её сопрово-
ждает консультант. И по каждому повы-
шению ставки претендент делает пере-
вод криптовалюты.

По словам куратора «Мошеловки», 
на сайтах аукционов висит дисклей-
мер, что если ставка не сыграет и авто 
до окончания торгов выкупить не удаст-
ся, то деньги вернутся.

— Но, естественно, этого не проис-
ходит. Итог всегда один. Из-за того, что 
по ссылкам создана имитация повыше-
ния ставок со стороны «конкурентов» 
и заложено конкретное время на про-

ведение аукциона, жертва всегда про-
игрывает и остаётся ни с чем, — сооб-
щила Алла Храпунова.

До сделки, естественно, дело не дохо-
дит. Все контактные лица вместе с пло-
щадкой исчезают, удовлетворившись 
взносами жертвы на повышение цены 
лота.

Эта схема сложна и опасна тем, что 
переводы крипты никем не контролиру-
ются и не гарантируются, сайты аукцио-
нов злоумышленники блокируют после 
успешных операций, а принадлежность 
их кому-либо отсутствует, пояснила ку-
ратор «Мошеловки». Звонки от консуль-
тантов фальшивых аукционов жертвам 
поступают через мессенджеры, а значит, 
найти концы практически нереально.

По мнению руководителя лаборато-
рии блокчейна и финтеха Школы управ-
ления «Сколково» Егора Кривошеи, эф-
фективность мошенников основана 
на филигранном управлении когнитив-
ными ловушками — эффектами «послед-
ней цены», ограниченности предложе-
ния и толпы, а также азартом.

�� ТОРГ УМЕСТЕН НЕ ВЕЗДЕ

Новая мошенническая схема с автоа-
укционами и правда очень опасна, по-
скольку аферисты используют сразу не-
сколько ярких тем повестки. Помимо 
уже упомянутых это, например, пере-
воды за поставки из-за рубежа в крип-
те, что сейчас распространено в связи 
с нарушением привычной системы вза-
иморасчётов. Многие граждане уже ис-
пользуют такой способ для оплаты то-
варов, туристических услуг и пр.

Однако, как подчеркнул президент 
инвестиционной платформы «Инвой-
сКафе» Геннадий Фофанов, признаки 
мошенничества в этой схеме тоже от-

кровенно просматриваются. Например, 
обещание огромной экономии при ми-
нимуме усилий. Но важно отметить, что 
даже поставленные частными лицами 
из-за рубежа автомобили через аукци-
оны не продаются.

— Традиционный рынок предпола-
гает реализацию через посредников 
с последующим заключением догово-
ра купли-продажи, где прописывают-
ся все права и обязанности сторон, что 
защищает покупателя. Поэтому само 
предложение аферистов уже должно на-
сторожить, — отметил эксперт.

Действительно, пояснила Алла Хра-
пунова, как правило, поставленные 
гражданами по параллельному импор-
ту машины продаются или через авто-
салоны, или через доски объявлений. 
Но последний способ для мошенни-
ков заказан, поскольку в этом случае 
предусмотрена проверка автомобиля, 
а также оплата после поставки, уточ-
нила эксперт.

Аукционы с автомобилями для лич-
ного пользования существуют, но про-
водятся они только на специальных пло-
щадках, сообщил судебный эксперт 
Экспертной группы Veta Александр Те-
рентьев. Таких в России, по его словам, 
насчитывается порядка 60, и все они пе-
речислены на портале torgi.gov.ru.

— В основном это бесхозные, аресто-
ванные авто, конфискат или транспорт 
банкротов, а также машины в залоге. 
Даже отталкиваясь от этой информа-
ции, уже понятно, что перегоняемые 
из-за рубежа машины под эту катего-
рию не подпадают и априори не могут 
стоить дешевле рынка в разы, — расска-
зал Александр Терентьев.

Поэтому, считает он, если площадки 
нет в списке официальных, то это уже 
сигнал о том, что в таких торгах лучше 
не участвовать.

Также он обратил внимание, что яв-
ным признаком мошеннической схе-
мы выглядит то, что общение с жерт-
вой идёт с незнакомых номеров, через 
мессенджеры, а оплата предлагается 
без оформления обязывающих доку-
ментов и через криптокошелёк.

Чтобы обезопасить себя, совету-
ет Алла Храпунова, гражданам важно 
помнить, что покупать автомобиль нуж-
но только у проверенных посредников 
с именем или на площадках, гарантиру-
ющих защиту интересов потребителя. 
Да и оплата в криптовалюте за машины 
неразумна, стоит проводить её только 
в валюте контролируемых расчётов, по-
дытожила эксперт.
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« ВАРИАНТОВ 
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РЕСЫ РЕБЁН-
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КОЙ, ПОТОМУ ЧТО РЕБЁ-
НОК В ЕГО ПОНИМАНИИ 
«МЯМЛЯ» И ДОЛЖЕН ЗАНИ-
МАТЬСЯ ФУТБОЛОМ
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Островные 
ощущения
Как Сахалин справляется с непогодой

Ксения Набаткина, Роман Солдатов, 
Кирилл Сазонов

С ахалин останется во власти силь-
ных ветров и метелей до конца 

текущей недели, ситуацию усугубят 
морозы до –30 ˚С, рассказали «Изве-
стиям» метеорологи. Сейчас на остро-
ве объявлен режим ЧС. Движение 
по большинству дорог парализовано, 
видимость практически нулевая. Ави-
арейсы задерживаются, а обществен-
ный транспорт приостановил работу. 
Власти региона бросили всю техни-
ку на расчистку дорог и улиц от снега, 
привлекли даже строителей и воен-
ных. Работодателей попросили по воз-
можности перейти на удалённый ре-
жим работы. Местным жителям, чтобы 
выйти из дома, приходится буквально 
пробивать себе путь в сугробах. Ког-
да циклон уйдёт из региона и что по-
сле себя оставит — в материале «Из-
вестий».

�� ВСЯ ТЕХНИКА НА РАСЧИСТКЕ

Спасатели перевезли около 90 пасса-
жиров задержанных рейсов из аэро-
порта Южно-Сахалинска в гостиницы 
города, сообщили в МЧС России. Там 
они переждут непогоду, пока не вос-
становится авиасообщение.

В регионе сильная метель, порывы ве-
тра достигают 30 м/с. Некоторые мест-
ные жители не могут даже выйти из дома, 
поскольку всё пространство перед вхо-
дом завалено снегом. Другие вынужде-
ны раскапывать тоннель в сугробе, что-
бы выбраться в магазин за продуктами.

В соцсетях расходятся кадры из до-
мов и квартир, где за окном видна толь-
ко толща снега. Выходя на улицу, не-
которые жители надевают на лицо 
горнолыжные маски, чтобы защитить-
ся от летящего снега. На территории 
Сахалинской области объявлен режим 
чрезвычайной ситуации, заявил губер-
натор региона Валерий Лимаренко.

Все службы жизнеобеспечения 
работают в усиленном режиме. Сей-
час самое важное — расчистить маги-
стральные дороги, чтобы все органы 
жизнеобеспечения выполняли свои 
функции, отметил глава региона. В рас-
чистке задействована вся имеющая-
ся техника.

«На данный момент из соображений 
безопасности временно приостанови-
ли работу общественного транспор-
та. Легковой транспорт не справляет-
ся, буксует, останавливается и в итоге 
перегораживает движение», — написал 
Валерий Лимаренко в своём Telegram-
канале.

МЧС совместно с ГИБДД патрулиру-
ют улицы и растаскивают машины, пе-
рекрывающие дороги. Организованы 
работа и координация всех служб в си-
туационном центре. Помочь с устра-
нением последствий циклона власти 
региона попросили строителей и во-
енных.

«Ещё раз обращаюсь к работодате-
лям с просьбой по возможности пере-
вести весь персонал, который не задей-
ствован на ликвидации последствий 
циклона или на предприятиях непре-
рывного цикла, на дистанционную ра-
боту», — добавил глава региона.

Сахалинцев он попросил не исполь-
зовать легковой транспорт до расчист-
ки основных дорог.

Очные занятия для школьников от-
менены с 23 по 25 января для восьми го-
родских округов на юге Сахалина. Уро-
ки проходят в дистанционном режиме, 
сообщили в пресс-службе министер-
ства образования региона.

�� ПРОВЕРКА НА СМЕЛОСТЬ

Из-за снега, сильной метели и ограни-
чения видимости временно прекраще-
но движение на участке федеральной 
автодороги Южно-Сахалинск — Оха, 
рассказали «Известиям» в Главном 
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Ослепляющая красота
Российским качкам угрожают опасные препараты

Иван Петров

Анаболические стероиды продол-
жают привлекать российских лю-

бителей «строить» красивое тело 
с эффектной мускулатурой. Многие при-
нимают сильнодействующие препараты, 
не слишком задумываясь о возможных 
тяжёлых последствиях для своего орга-
низма. При этом поставщиков таких ве-
ществ на чёрный рынок не пугает даже 
уголовная ответственность: прибыль со-
поставима с доходами наркобаронов. 
Как сегодня устроен рынок анаболиче-
ских стероидов в России, «Известиям» 
рассказал источник из среды профес-
сиональных культуристов.

�� ЦЕНА РОСТА

Потребители спортивной «фармы» от-
дают дилерам ежемесячно от 6 тыс. 
до 70 тыс. рублей, рассказал источник 
«Известий», осведомлённый о каналах 
поставки сильнодействующих препа-
ратов для нерецептурного потребления:

— Держать себя в хорошей спортив-
ной форме требует постоянного посе-
щения спортзала, утомительных тре-
нировок и высокой организованности 
от человека. Для жителя мегаполиса 
это сложная задача, особенно для де-
ловых людей. А многим хочется иметь 
красивое тело — вот и подсаживают-
ся на «химию».

Среди потребителей, по его словам, 
много людей разного возраста и соци-
ального положения, в том числе под-
ростки, силовики, актёры.

— Значительная часть ввозимой 
в Россию «фармы» уходит в респу-
блики Северного Кавказа. Там спрос 
на эти услуги особенно высок. В по-
следние годы наблюдается рост ин-
тереса к препаратам среди женщин, — 
рассказал источник.

Цена такого курса зависит от каче-
ства вещества и бренда.

— Люди верят в этикетку. Разница 
в цене препарата может составлять 
10 раз. Те, кто может себе это позволить, 
берут анаболики подороже, в них мень-
ше риска для здоровья. Те, кто экономит, 
рискуют больше других, — сказал он.

�� СМЕРТЕЛЬНАЯ ДИЕТА

Незаконно в Россию попадают такие 
препараты, как тестостерона пропи-
онат, тестостерона энантат, сустанон, 
тестостерона ципионат, дростанолон 
(мастерон), туринабол. Большинство 
из них относится к анаболическим 
стероидам, но есть и препараты дру-
гого действия. Пугающей тенденцией 
собеседник назвал нездоровый инте-
рес женщин, посещающих спортзал, 
к препаратам на основе динитрофено-
ла — это вещество применяется, в част-
ности, при изготовлении пестицидов:

— Это, по сути, яд, он может вызвать 
слепоту, отказ почек, печени и даже 
скоропостижную смерть. Но одержи-
мые похудением девушки игнорируют 
эти побочки. Они надеются, что подоб-
ные препараты помогут им сжечь жир 
без серьёзных последствий.

�� ТРОПОЙ ДРАГДИЛЕРА

Эти и подобные препараты давно под 
запретом в России. Но контрабандный 
ввоз их в страну продолжается. Глав-
ные центры по производству готовых 
препаратов для российских качков 
исторически располагались в Молда-
вии.

— Молдавский трафик в течение 
долгих лет шёл через Украину, были 
задействованы ресурсы националь-
ной почтовой службы через коррум-
пированных руководителей орга-
низации, — рассказал «Известиям» 
эксперт по международному нарко-
трафику Сергей Пелих. — Мы с колле-
гами выяснили это, анализируя данные 
по наркотрафику в рамках операции 
«Пиренейский излом». Дело в том, что 
бенефициарами как наркотрафика, так 
и «химии» для спортсменов были одни 
и те же люди из числа криминальных 
элит Молдавии.

По его словам, этот нелегальный 
бизнес контролировался находящимся 
в розыске молдавским политиком Вла-
димиром Плахотнюком, который был 
заочно арестован российским судом.

За работу с анаболиками отвечал 
молдавский спортсмен-единобо-

рец Константин Цуцу, лидер одной 
из группировок, подконтрольных 
Плахотнюку, рассказывает бывший 
силовик. Его неоднократно задержи-
вали с «фармой» в Европе, в частности 
в Италии. По словам отставного офи-
цера, группировка в промышленном 
объёме поставляла вещества в Рос-
сию и Белоруссию на протяжении по-
следних 15 лет, вплоть до начала СВО.

�� ТРАФИК СЕГОДНЯ

В 2022  году ситуация изменилась, 
и ввоз через Молдавию практически 
полностью прекратился, говорит ис-
точник «Известий» из мира спорта:

— Вещества в огромных количе-
ствах попадают в Россию обходны-
ми путями через республики Сред-
ней Азии. Их везут из Индии и Китая. 
Чаще всего это автомобильные пере-
возки. «Фарму» ввозят в фурах под 
видом масел в обычных пластико-
вых канистрах. Распознать сильно-
действующее вещество среди содер-
жимого других канистр — проблема 
для таможенников.

Затем, по словам источника, жид-
кости добираются до кустарных лабо-
раторий:

— Там с помощью обычных шприцев 
жидкость разливается по пузырькам. 
Потом с помощью обжимного специн-
струмента ёмкости закупориваются 
и приобретают товарный вид с помо-
щью нанесённых наклеек. Никакой га-
рантии, что за вещество внутри и како-
го оно качества, никто не даёт.

Таблетки чаще всего ввозят в стра-
ну по почте.

— Многие международные торго-
вые площадки, в частности азиатские, 

до сих пор работают в России и откры-
то на своих сайтах выставляют про-
дукцию, оборот которой запрещён 
в нашей стране, — рассказал источник.

За солидную комиссию риск полу-
чения на почте таблеток и жидкостей 
берут на себя посредники помельче. 
В случае проблем с полицией они по-
падают под удар.

— Закупочная цена одного пузырь-
ка объёмом пять кубиков составляет 
80 рублей, а стоимость препарата для 
посетителя спортзала — уже 1,6 тыс. 
рублей. Вот такая арифметика. Люди, 
которые контролируют этот бизнес, 
могут позволить себе, например, от-
крыть сеть ресторанов в Китае — ре-
альная история, — говорит он.

По словам источника, многие про-
фессиональные спортсмены продол-
жают применять препараты на основе 
тестостерона годами, несмотря на дей-
ствующее антидопинговое законода-
тельство. Но куда большую опасность 
он видит в использовании допинга лю-
бителями:

— Спортсмен всегда под наблюде-
нием доктора, тренера, системати-

чески сдаёт анализы. В конце концов 
у него за плечами многолетний опыт, 
он знает свой организм. Тут риски хоть 
и есть, но минимальные. Куда страш-
нее, когда анаболиками «всаживает-
ся» подросток или человек с дивана, 
месяц назад открывший дверь спорт-
зала. Это реальная общенациональ-
ная угроза.

�� НЕСПОРТИВНОЕ ПОВЕДЕНИЕ

За незаконный сбыт стероидов (про-
дажа, дарение, возврат в качестве дол-
га, передача на пробу) грозит до трёх 

лет лишения свободы по ч. 1 ст. 234 УК 
РФ, а сами препараты подлежат изъя-
тию в качестве вещественных доказа-
тельств в рамках возбуждённого уго-
ловного дела, рассказала «Известиям» 
председатель исполкома Саратовского 
регионального отделения Ассоциации 
юристов России, доцент СГЮА Наталья 
Грешнова. Максимальное наказание 
за незаконный оборот веществ, отне-
сённых к сильнодействующим (соглас-
но постановлению правительства РФ 
№ 964 от 29 декабря 2007 года), предус-
матривает восемь лет колонии.

Правительство России включило 
в список запрещённых веществ семь 
анаболических стероидов и четыре 
стимулятора, которые используют 
как допинг в спорте. Их применение 
разрешено только в медицинских це-
лях и под строгим контролем врачей.

— Производство, хранение, перевоз-
ка, реализация и использование анабо-
лических стероидов на территории РФ 
допускаются только при наличии специ-
ального разрешения, выданного Минз-
дравом РФ. Для приобретения анабо-
лических стероидов по рецепту врача 
необходимо обратиться в медицинское 
учреждение, имеющее лицензию на осу-
ществление медицинской деятельности, 
получить консультацию врача и пройти 
соответствующее обследование.

Без рецепта врача приобретение, 
хранение, перевозка и использование 
таких препаратов незаконны, — гово-
рит Наталья Грешнова.

Важно отметить, что использова-
ние анаболических стероидов сопря-
жено с рядом серьёзных побочных эф-
фектов, включая повреждение печени, 
почек, сердечно-сосудистой системы, 
а также психические расстройства. По-
мимо этого анаболические стероиды 
могут вызывать сильную зависимость. 
Таким образом, использование анабо-
лических стероидов должно осущест-
вляться только под строгим контро-
лем врачей и в строгом соответствии 
с законодательством. Незаконное при-
обретение, хранение, перевозка и ис-
пользование анаболических стерои-
дов являются уголовно наказуемыми 
деяниями.

— Целью запрета является сохране-
ние здоровья населения, — резюмиру-
ет юрист.

Практичный ход

Павел Голосов

Директор Института общественных 
наук РАНХиГС

Д ень российского студенчества тра-
диционно отмечается 25 января. 

Какие они, современные студенты? Ин-
формационные технологии, гибридные 
форматы обучения, удобная инфраструк-
тура — ключевые индикаторы, на основе 
которых они формируют мнение о каче-
стве образовательного процесса.

Современные студенты перестали 
оценивать вуз только с академической 
точки зрения, то есть возможности по-
лучить прикладные знания и реали-
зоваться, например, в науке. Им всё 
меньше хочется сидеть в аудитории, 
интереснее накапливать практиче-
ский опыт — и в идеале не только в сте-
нах университета.

Новое поколение студентов хочет, 
чтобы знания помогали им лучше и бы-
стрее адаптироваться к изменяющим-
ся требованиям рынка труда. И именно 
здесь ожидания молодых россиян не-
редко входят в противоречие с годами 
складывавшейся реальностью.

Одни студенты верят, что учёба 
в вузе поможет им реализоваться в ка-
рьере, другие же считают, что высшее 
образование переоценено и в жизни 
вполне можно обойтись без него. Та-
кое двойственное восприятие стало 
следствием зазора между желаемым 
образом российского вуза и реальным 
его лицом.

Сами студенты полагают, что учеб-
ные заведения должны в первую оче-
редь делать акцент на практических 
навыках и умениях. Но на деле боль-
шая часть университетов продолжает 
уделять основное внимание фундамен-
тальным основам знаний — той самой 
теории, без которой «практика слепа».

И сторонников такого консерватив-
ного подхода к обучению в вузах мож-
но понять. Ведь если в интересах ны-
нешнего студента, получив диплом 
бакалавра или магистранта, как мож-
но быстрее устроиться на хорошую 
работу и начать получать достойное 

вознаграждение, то профессорско-
преподавательское сообщество обяза-
но смотреть на более долгую перспек-
тиву. Успехом вузовской педагогики 
может и должна быть ситуация, ког-
да и через 10–15 лет после выпуска спе-
циалист сохраняет достаточные объё-
мы знаний и навыков, общей эрудиции, 
чтобы котироваться на рынке труда.

Однако университетам уже при-
ходится менять сложившиеся подхо-
ды в обучении. Потому что сама среда 
высших учебных заведений становит-
ся всё более конкурентной. И преиму-
щество здесь у тех университетов, ко-
торые предлагают своим студентам 
наиболее ориентированные на прак-
тику программы обучения.

В этом смысле очень ярким стал от-
ход от традиции защиты дипломных 
работ в пользу презентации стартапа 
или проекта. На это в последние годы 
пошли в некоторых вузах, специали-
зирующихся на подготовке техно-
логических предпринимателей. Не-
смотря на то что состыковать новый 
вариант защиты с учебной програм-

мой оказалось не всегда просто, в це-
лом инициатива получила большую 
поддержку от студентов, а результаты 
её применения дали заметный эффект 
с точки зрения успешности последую-
щего трудоустройства.

С другой стороны, вузы не одни 
на поляне профессионального об-
разования. Кроме них за студентов 
конкурируют и учреждения средне-
го профессионального образования. 
И сегодня многие колледжи сумели 
сформировать по-настоящему при-
влекательные предложения для по-
тенциальных абитуриентов.

Поэтому запрос студентов на боль-
шую приземлённость образования бу-
дет только нарастать. И нам необходи-
мо признать, что новый тип заказчика 
уже среди нас. Пришло время говорить 
с ним на языке технологий и экосистем, 
но через призму традиционной рос-
сийской академической школы.

 Общество

 

МНЕНИЕ

«ЭТО, ПО СУТИ, ЯД, ОН МОЖЕТ ВЫЗВАТЬ СЛЕПОТУ, ОТКАЗ 
ПОЧЕК, ПЕЧЕНИ И ДАЖЕ СКОРОПОСТИЖНУЮ СМЕРТЬ. 
НО ОДЕРЖИМЫЕ ПОХУДЕНИЕМ ДЕВУШКИ ИГНОРИРУЮТ 

ЭТИ ПОБОЧКИ. ОНИ НАДЕЮТСЯ, ЧТО ПОДОБНЫЕ ПРЕПАРАТЫ ПО-
МОГУТ ИМ СЖЕЧЬ ЖИР БЕЗ СЕРЬЁЗНЫХ ПОСЛЕДСТВИЙ

« ОЧЕНЬ ЯРКИМ 
СТАЛ ОТХОД ОТ 
ТРАДИЦИИ ЗА-

ЩИТЫ ДИПЛОМНЫХ РАБОТ 
В ПОЛЬЗУ ПРЕЗЕНТАЦИИ 
СТАРТАПА ИЛИ ПРОЕК-
ТА. НА ЭТО В ПОСЛЕД-
НИЕ ГОДЫ ПОШЛИ В НЕКО-
ТОРЫХ ВУЗАХ

Балконная дверь, полностью 
заваленная снегом

От сильного ветра и летящего снега 
люди спасались лыжными очками
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управлении по обеспечению безопас-
ности дорожного движения МВД Рос-
сии.

Полностью ограничено движение 
на восьми участках автодорог регио-
нального и федерального значения. За-
крыта паромная переправа из Холм-
ска в Ванино, добавили в пресс-службе 
МЧС.

На дорогах большие сугробы и ну-
левая видимость, поэтому спасатели 
на высокопроходимой технике сопро-
вождают пешеходов и водителей. Они 
уже отбуксировали 75 автомобилей, 
доставили до медучреждений более 
десяти человек, в том числе беремен-
ную женщину.

За последние три дня в регио-
не в 2,6 раза чаще водители вызыва-
ли экстренные службы через систему 
«ЭРА-ГЛОНАСС», сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе АО «ГЛОНАСС».

Несмотря на сложность ситуа-
ции, местные жители воспринимают 

её с долей юмора. Такая погода — хо-
рошая проверка на совесть и смелость, 
считают они.

— Идёшь, видишь человека — помо-
гаешь ему подняться, где-то тропинку 
для бабушки прокопаешь, кому-то по-
можешь машину разгрести. Мы, саха-
линцы, вообще друг за друга горой, — 
рассказал «Известиям» местный 
житель.

Они называют снежную погоду на-
стоящей сахалинской и отмечают, что 
давно такой не было.

— Должен был идти на работу, но ни-
чего страшного — из-за погоды отдо-
хну. Жалко только, что многие продук-
товые магазины закрыты, приходится 
долго добираться, чтобы купить еды, — 
поделился ещё один житель области.

�� КОГДА УТИХНЕТ НЕПОГОДА

Ненастная погода на Сахалине изна-
чально была связана с прохождением 

тёплого атмосферного фронта, сооб-
щила «Известиям» ведущий специа-
лист московского Метеобюро Татья-
на Позднякова.

— Наблюдались очень сильные ве-
тры, особенно на мысах, выпало мно-
го снега, — пояснила она. — Потом ци-
клон сместился на Хоккайдо, Сахалин 
оказался в тыловой части, и ветер чуть-
чуть поутих.

Но затем, по её словам, циклон сме-
стился в океан. Он усилился, увеличи-
лись контрасты между этим циклоном 
и антициклоном, который наступает 
на Приморье с запада.

— На вторичных холодных фронтах 
этого циклона вновь наблюдался силь-
ный ветер. Осадков выпало не очень 
много, но из-за ветра было перемета-
ние снега. Поэтому где-то снега поуба-
вилось, а где-то значительно прибави-
лось, — добавила Татьяна Позднякова.

Из-за особенности рельефа местно-
сти на Сахалине при метели снег начи-

нает скапливаться в некоторых местах, 
пояснила она.

— Ситуация там остаётся довольно 
сложной, потому что циклон ещё бли-
зок. Эти фронты будут доставлять ве-
тер на Сахалин, — прогнозирует мете-
оролог.

По её словам, в ближайшие дни 
на острове ожидается похолодание.

— Местами в континентальных рай-
онах Сахалина уже наблюдалась тем-
пература до –30 градусов. В после-
дующие дни там также ожидаются 
ветер и мороз, что создаёт комплекс 
неблагоприятных явлений погоды. 
Не знаю, как бедные люди там это 
всё переживают, — резюмировала она.

Ветер начнёт стихать только в пят-
ницу-субботу, добавила Татьяна Позд-
някова.

В Гидрометцентре также предо-
стерегли, что 24 и 25 января в регио-
не ожидается сильная лавинная опас-
ность.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Платёжная видимость 
A — Скорее всего, речь идёт 

о компаниях, которые 
могли иметь большие прибыли 
в 2021–2022 годах, а потом у них на-
чались серьёзные финансовые про-
блемы, приведшие к банкротству. 
При этом вряд ли к ним относятся 
стратегически важные предпри-
ятия и «дочки» зарубежного биз-
неса, — полагает директор Центра 
конъюнктурных исследований ВШЭ 
Георгий Остапкович.

Сейчас нет открытого списка 
плательщиков налога, чтобы вы-
явить случаи перечисления сбо-
ра банкротами. Однако в целом 
по стране отрасли с наибольшим 
количеством неплатёжеспособ-
ных предприятий — это традици-
онно транспорт, торговля и недви-
жимость, поделился основатель 
Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский.

Позиция Минфина продиктована 
действующим законодательством 
и соответствует его логике — налог 
на сверхприбыль ничем не отли-
чается от других сборов, сообщи-
ли «Известиям» в экспертном цен-
тре «Деловой России» по налоговой 
и бюджетной политике.

В России действует особый поря-
док, в соответствии с которым ком-
пания-банкрот должна погашать 
задолженность. По закону о несо-
стоятельности и банкротстве оче-
редь такова:

1. Судебные расходы по делу 
о банкротстве.

2. Оплата труда работников ком-
пании.

3. Услуги арбитражных управля-
ющих, которые ведут дело.

4. Эксплуатационные платежи 
(коммунальные, за электроэнергию).

5. Текущие платежи, к которым 
относятся и налоговые.

В с е г о  в л а с т и  п л а н и р о в а -
ли собрать благодаря налог у 
на сверхприбыль 300 млрд рублей. 
Но в конце декабря Минфин отчи-
тывался, что в бюджет поступило 
уже 315 млрд по этой статье. Благо-
даря досрочным выплатам крупным 
бизнесом государство смогло по-
полнить бюджет дополнительными 
доходами, отметил доцент кафедры 
бухгалтерского учёта и налогообло-
жения РЭУ им. Г.В. Плеханова Дми-
трий Осянин.

Поступления от налога на сверх-
прибыль по итогам января 2024-го 
будут, по прогнозу эксперта, незна-
чительными — около 20–30 млрд ру-
блей.

— В январе наверняка найдутся 
опоздавшие компании. Кто-то ре-
зервировал свободные средства для 
будущих инвестпроектов или вы-
платы дивидендов, у кого-то деньги 
находились на счетах под процен-
ты, и поэтому распечатывать за-
ранее кубышку было невыгодно, — 
сказала ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

По её прогнозам, общая сумма на-
лога на сверхприбыль, уплаченная 
в бюджет, в январе ещё может воз-
расти на 1–3%, то есть на 3–10 млрд 
рублей (до 318–325 млрд).

Эксперимент по введению в Рос-
сии windfall tax уже можно назвать 
удачным для правительства, счи-
тает Наталья Мильчакова. Однако 
в дальнейшем, если власти собира-
ются вводить новые временные сбо-
ры, необходимо учитывать законо-
мерность: чем ниже ставка налога, 
тем больше желающих его платить, 
подытожила эксперт.

A — Каждый гостевой дом по-
сле регистрации в реестре 

получит свой персональный номер. Се-
годня законопроект подразумевает его 
указание только при размещении объ-
явления в агрегаторах, но во втором 
чтении эта обязанность будет распро-
странена на любую информацию о сда-
че жилья: в интернете, СМИ и социаль-
ных сетях. То есть любое объявление 
в «Яндексе», Telegram, газетах о пре-
доставлении таких услуг без указа-
ния регистрационного номера будет 
признаваться нарушением. Пока идёт 
эксперимент на федеральном уровне, 
мы не можем устанавливать ответ-
ственность в КоАП, каждый регион 
установит для себя эту ответствен-
ность самостоятельно, — рассказала 
«Известиям» депутат.

Также она отметила, что сегодня го-
стевые дома и отели оказывают одни 
и те же услуги. Поэтому нет ничего 
удивительного, что к ним будут приме-
няться одинаковые требования по сер-
вису к номерам и персоналу.

— Гостевые дома встраивают в клас-
сификацию отелей, но у них не будет 
звёзд. Изначально в законопроекте 
не было блока по контролю над дея-
тельностью таких объектов. Ко вто-
рому чтению будут также внесены 
поправки, подготовленные Минэко-
номразвития, о том, что правительство 
получит полномочия по утверждению 
порядка классификации гостевых до-
мов и включению их в единый реестр 
гостиниц, а у регионов, которые и так 

следят за целевым использованием 
земли и ИЖС, появятся полномочия 
по контролю над площадками инфор-
мации, на которых будут размещаться 
объявления о предоставлении такого 
жилья, — пояснила Наталья Костенко.

По её словам, по итогам экспери-
мента решат, на какие регионы будет 
распространено проведение экспе-
римента. Пока ко второму чтению ре-
шено, что к трём ранее обозначенным 
в законопроекте регионам — Крыму, 
Севастополю и Краснодарскому краю — 
будет добавлено ещё четыре — Респу-
блика Алтай, Алтайский край, Даге-
стан, Калининградская область.

— Принятие законопроекта важно 
в первую очередь для туристов, так 
как есть случаи мошенничества, ког-
да люди на агрегаторах бронировали 
за деньги номера, а по приезде не нахо-
дили места размещения. Вторая важ-
ная история — повысить контроль над 
качеством сервиса, оказываемого го-
стевыми домами. Если они будут рабо-
тать с нарушениями, то на них всегда 
можно будет пожаловаться в Роспо-
требнадзор или другие инстанции, — 
отметила депутат.

Для государства важность экспе-
римента состоит в том, что это вопрос 
легальной занятости и понимания, 
сколько людей находится на террито-
рии конкретного населённого пункта. 
Чтобы рассчитать, например, нагрузку 
на электросети, коммунальные услуги.

— Ну и, конечно, люди станут участ-
никами отрасли. Если что-то случит-

ся, как, например, пандемия, соб-
ственникам можно будет оказать 
меры поддержки. Сейчас, например, 
в Крыму фактически нет туристов, 
а помощь получают только отели, хо-
тят могли бы и гостевые дома, — по-
яснила она.

Впрочем, если Госдума примет за-
конопроект до 1 апреля, то экспери-
мент заработает уже в этом курорт-
ном сезоне.

В сентябре 2023 года правитель-
ство дало на законопроект положи-
тельный отзыв, указав ряд замечаний. 
Среди них — необходимость уточнить 
понятия «гостевой дом» и «собствен-
ник гостевого дома» с учётом положе-
ний Гражданского кодекса, дополнить 
нормы положениями, регламентирую-
щими особенности проведения клас-
сификации таких объектов.

«Известия» направили запрос в Ми-
нэкономразвития с просьбой проком-
ментировать подготовленные ведом-
ством поправки.

Законопроект необходимо прини-
мать, так как у тех, кто занимается го-
стевым бизнесом, появится стимул 
для развития, а у туристов — гаран-
тия качества оказываемых им услуг, 
считает председатель комитета Торго-
во-промышленной палаты РФ по пред-
принимательству в сфере туризма, 
первый вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Барзыкин.

— Конечно, регулирование необхо-
димо, но надо сделать так, чтобы не за-
душить сам бизнес по сдаче гостевых 

домов. Просто эту деятельность, ко-
торая сегодня находится в тени, не-
обходимо легализовать. Пусть это бу-
дет в виде эксперимента, — пояснил 
он «Известиям».

Это даст возможность значитель-
но расширить базу мест размещения 
и приёма туристов в субъектах, доба-
вил эксперт. Кроме того, вся подобная 
деятельность станет вестись на закон-
ных основаниях, а услуги по разме-
щению будут обеспечены качеством 
и контролем. Это выгодно и для потре-
бителя — улучшится конкурентная 
среда, что поспособствует и расши-
рению предложения для потребите-
ля, пояснил эксперт.

По словам президента Союза ту-
ристических агентств Сергея Голова, 
проблему с гостевыми домами пыта-
ются разрешить последние шесть-
семь лет.

— Их уже пытались аттестовывать, 
сертифицировать, но пока регулиро-
вание этой деятельности было безу-
спешно. Все ведь понимают, что всё это 
делается не только для повышения ка-
чества услуг, но и в перспективе для 
налогообложения, — считает эксперт.

Мычать не вредно 
Надои и срок жизни коров увеличат с помощью нейросети

Мария Недюк

Российские студенты создали стартап, 
который уже готовы внедрить в свою 

практику сельхозпроизводители. Речь 
идёт о программном обеспечении, кото-
рое с помощью нейросетевых техноло-
гий и систем умного видеонаблюдения 
отслеживает физиологические показа-
тели коров на фермах. Такое ПО может 
дать информацию о здоровье, питании, 
активности, репродуктивном состоя-
нии животных, а также о различных за-
болеваниях. По предварительным дан-
ным, система позволяет продлить срок 
жизни на 30–50% и увеличить средний на-
дой на 2–4 л на корову при тех же затра-
тах. Проект стал участником акселерато-
ра SberStudent и уже привлёк внимание 
потенциальных инвесторов.

Российский студенческий стартап 
Dairy Vision разработал программное 
обеспечение на основе компьютерного 
зрения, которое позволяет дистанцион-
но отслеживать физиологические и ре-
продуктивные показатели коров на фер-
мах. Видео с камер попадает в нейросеть, 
которая обрабатывает изображение, вы-
являет особенности в поведении жи-
вотных, проводит анализ и отправляет 
фермеру рекомендации для устранения 
возникших проблем.

— Например, программа может иден-
тифицировать корову по окрасу и отсле-
живать её подвижность в течение дня. 
После этого система создаёт графики 
нахождения каждого животного в по-
ложении стоя, лежа и в движении, а при 
резком скачке одного или нескольких 
показателей высылает отчёт с учётом 
причин возникновения изменений. Так 
можно выявить заболевания, стресс 
и половую охоту, — рассказал «Извести-

ям» один из разработчиков нейросети, 
студент УрФУ Артём Пшеничников.

По словам разработчиков, система 
позволяет продлить срок жизни коров 
на 30–50% и увеличить средний надой 
на 2–4 л на животное при тех же затра-
тах. Также можно проводить бонитиров-
ку (комплексная оценка внешнего вида), 
определять упитанность, хромоту и даже 
фазы родов.

Стартап основал недавний выпуск-
ник Тимирязевской академии (сей-
час магистрант МИФИ) Максим Изме-
сьев. В команду также входят студенты 
УрФУ Егор Емельянов, который отвеча-
ет за веб-интерфейс, и Артём Пшенич-
ников, который руководит разработкой 
нейросети.

— Мы протестировали работу первой 
версии программы на мини-ферме Тими-
рязевской академии и ЗАО «Совхоз име-
ни Ленина» (500 голов). Данные получены 
на основе тестирований на этих фер-
мах, — рассказал Артём Пшеничников.

У родителей Артёма Пшеничникова 
в Свердловской области есть небольшая 
семейная ферма, где они выращивают 
коров, поэтому он хорошо знает все осо-
бенности содержания животных. Сама 
же идея «нейросетевой фермы» возник-
ла в 2022 году. В то время резко подско-
чила стоимость радиоошейников для ко-
ров, что привело к их дефициту. Вместе 
с Юрием Ивановым, заведующим кафе-
дрой инжиниринга животноводства Ти-
мирязевской академии, студенты начали 
проводить исследования по примене-
нию компьютерного зрения, выиграли 
несколько научных конференций и по-
лучили грант от Фонда содействия ин-
новациям, рассказал Максим Измесьев.

Данная технология находится на на-
чальной стадии своего развития. В Рос-
сии у студенческой разработки уже есть 
конкуренты, однако это стартапы, ко-
торые только выходят на рынок. В дека-
бре 2023 года ребята из УрФУ и Тимиря-
зевской академии стали финалистами 

SberStudent и получили инвестиционное 
предложение в размере 15 млн от двух 
стартап-студий. Также благодаря уча-
стию в акселераторе студенты получили 
потенциального клиента и сейчас гото-
вятся к запуску пилота в крупном хозяй-
стве на 1200 голов.

Несмотря на то что команда созда-
ёт проект на довольно консерватив-
ном аграрном рынке, он перспективен 
не только в России, рассказал «Извести-
ям» венчурный инвестор Андрей Заво-
рин.

— Как известно, аграрный сектор 
в России занимает одну из лидирующих 
позиций по доле в ВВП, а это означает, 
что увеличение эффективности бизне-
са за счёт цифровых технологий содер-
жит в себе огромный потенциал роста 
для проекта, — сказал эксперт.

По его словам, у разработчиков уже 
есть готовый продукт и заинтересован-
ные в сотрудничестве первые клиенты — 
это нетипичная ситуация для студенче-
ского стартапа.

— Молодые технологические предпри-
ниматели, такие как основатели Dairy 
Vision, знакомы с устройством агропро-
изводства на практике, хорошо понима-
ют рынок и своих клиентов, креативны 
и устремлены к достижению целей, — 
рассказала «Известиям» управляющий 
директор Сбера по работе со стартапа-
ми Наталья Магидей.

Ценовой ресурс

Елена Беляева

Аналитик

Ускорившаяся инфляция была одной 
из центральных проблем, которые 

обсуждали в этом году на Давосском 
экономическом форуме. И не зря. В 2024-
м быстрый рост цен сохранится в разных 
уголках мира. Попробуем разобраться 
в причинах, а они свои у каждой страны.

По данным Евростата, годовая ин-
фляция в еврозоне за прошедший 
2023-й ускорилась до 2,9%, в США — 
3,4%, в Великобритании — 4%. Хотя 
цифры кажутся небольшими, они зна-
чительно превышают таргет запад-
ных регуляторов в 2%.

Первое препятствие на пути к за-
медлению инфляции — ожидания 
по динамике цен на сырьевые товары 
и некоторые промышленные ресурсы. 
Например, противостояние на Ближ-
нем Востоке и нарушение нормаль-
ных условий судоходства в Красном 
море уже привели к росту стоимости 
логистики. В дальнейшем нефть и не-
фтепродукты могут подорожать, что 
вполне логично отразится на общей 
инфляции.

Второй негативный фактор — это 
устойчивые рынки труда, хотя уже-
сточение денежно-кредитной поли-
тики должно привести к ослаблению 
этого фактора. Третий — сохранение 
стимулирующей бюджетно-налого-
вой политики (вливание денег в эко-
номику государством).

Конечно, США как страна с наибо-
лее сильной экономикой с большой 
вероятностью имеют шансы удержать 
ситуацию под контролем и избежать 
рецессии. Остальные западные госу-
дарства находятся в более слабой по-
зиции, но всё же они обладают боль-
шими ресурсами для решения своих 
экономических проблем, чем разви-
вающиеся. Поэтому ситуация по миру 
будет неоднородной: в отдельных ре-
гионах и странах будут по-прежнему 
искать способы обуздать ненормаль-
но быстрый рост цен.

Причём, что характерно, западные 
политики оставляют без внимания 
структурный характер сегодняшней 
инфляции. Регуляторы продолжают 
лечить её повышением ставок, но та-
кие меры сдерживают только моне-
тарные причины. Тогда как реальные 
проблемы — в росте издержек компа-
ний. Против этого ставки центробан-
ков бессильны.

В Европе есть и другие проблемы. 
Среди них — выход на пенсию много-
численного поколения бэби-бумеров, 
нарушение цепочек поставок, коле-
бание цен на энергоносители, а также 
снижение спроса Китая на немецкую 
продукцию.

Повышенная инфляция может 
остаться в 2024 году в ряде стран Бал-
тии и Скандинавии из-за потери рос-
сийского экспорта.

Среди европейских лидеров по ро-
сту цен в 2023-м также были Венгрия, 
Сербия и Румыния. Там средний 
показатель увеличения стоимо-
сти товаров и услуг составил 8,3%. 
В этом году  у перечисленных стран 
вряд ли получится легко вернуть по-
казатели к норме.

Среди ближневосточных госу-
дарств стабильное лидерство по ин-
фляции удерживают Ливан, Турция 
и Иран. Годовой рост цен в Турции до-
стигал почти 65% в декабре. К маю 
2024-го он может добраться до 70–75%.

Латинская Америка тоже пока да-
лека от стабилизации. За 2023 год 
цены в Аргентине выросли на 210%, 
причём только в декабре — на 25,5%. 
Лидером же стала Венесуэла — там 
в среднем стоимость товаров и услуг 
увеличилась на 317%.

Лучше других могут чувствовать 
себя экономики стран Азии, в част-
ности в Индии, где этому способ-
ствует прирост инвестиций (как вну-
тренних, так и зарубежных), а также 
благоприятная демографическая си-
туация, успехи в промышленном сек-
торе и развитие технологий.

Китай, кстати, единственная круп-
ная экономика, где наблюдается деф-
ляция. Обеспечить темпы роста ВВП 
более 4% без масштабных стимули-
рующих мер там вряд ли получится. 
Необходимы структурные реформы, 
которые, похоже, пока в планы эко-
номических властей не входят. Избе-
жать острого долгового и финансо-
вого кризиса в 2024 году КНР, скорее 
всего, сумеет, но дальнейший рост 
будет зависеть от правильности при-
нятых руководством решений.

Что касается России, инфля-
ция будет замедляться из-за жёст-
кой денежно-кредитной полити-
ки. Центральный банк, скорее всего, 
в апреле начнёт уменьшать ключе-
вую ставку, и с нынешних 16% к кон-
цу года она будет снижена до 12–
13%. Однако в ЦБ рассчитывают, что 
к концу 2024-го рост цен удастся вер-
нуть к цели в 4%.

В целом 2024 год пока не обещает 
разрешения мировых экономических 
проблем и нормализации уровней 
инфляции. Масштабные стимулиру-
ющие меры и избыточная ликвид-
ность, поступившая в систему после 
кризиса 2008-го и во время панде-
мии, создали перекосы в финансовой 
системе, которые быстро выправить 
не получится. Страны со слабой эко-
номикой и большой долговой нагруз-
кой будут испытывать максимальные 
сложности.
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Законопроект «О проведении 
эксперимента по установле-
нию правового статуса и основ 
правового регулирования дея-
тельности гостевых домов» был 
внесён в нижнюю палату депу-
татами «Единой России» в июле 
прошлого года. В пояснитель-
ной записке к нему говорилось: 
отсутствие регулирования де-
ятельности таких объектов 
негативно влияет на уровень 
обеспечения защиты прав по-
требителей, их безопасность, 
создаёт правовую неопреде-
лённость в вопросе требований 
к собственникам таких средств 
размещения, приводит к поте-
рям бюджета.

Справка «Известий»

Номерной фон 
Туристы смогут проверить гостевые дома на легальность
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Рукописи не говорят

Роман Кантор

Сценарист

«М астера и Маргариту» невозможно 
экранизировать. Это огромный 

роман, и, чтобы сделать по нему кино, 
а не сериал, надо было найти к нему 
ключ. Мы нашли его в допущении, что 
Мастер пишет не только роман о Пила-
те, но и целиком «Мастера и Маргари-
ту». И объединили образ Мастера с об-
разом Булгакова.

Значит, есть два мира. Один — это 
тридцатые, когда пишется роман, 
а он писался с конца 1920-х до 1940-го, 
и он не был закончен. И прошёл, кста-
ти, через эволюцию от фельетона 
в духе Ильфа и Петрова к новым сло-
ям, появились фигуры Мастера и Мар-
гариты, возник мир современного ли-
тературного процесса. И второй — это 
мир романа, который он пишет.

Мы, то есть я и режиссёр Михаил 
Локшин, поступали с Булгаковым так, 
как он поступал со своими кумирами, 
литературными праотцами. Он писал, 
что его учителя — это Гоголь и Салты-
ков-Щедрин. И что он — «писатель-са-
тирик, но мистический».

Когда Булгаков готовил постанов-
ку «Мёртвых душ», он ввёл туда фигу-
ру автора. Часть действия происходи-
ла в Риме, где писался роман. То есть 
Булгаков берёт автора и вступает 
с ним в диалог. И погружает туда зри-
теля. Так и мы — не пытались бережно 
донести каждое слово, которое он на-
писал, а пытались проникнуть в мир 
Булгакова, в его душу, в его творче-
ский метод. И пытались действовать 
этим методом.

Булгаков для меня — особый ав-
тор. Он повлиял на всё, что делаю я. 
Его концепции были далеко впере-
ди своего времени. При этом он был 
и традиционалист, и модернист. Лю-
бил и почитал классику, ценил преем-
ственность литературного процес-
са. Поэтому в «Мастере и Маргарите», 
романе, он защищает Достоевского. 
Есть сцена, где Коровьев и Фагот под-
писываются «Панаев» и «Скабичев-
ский». Это главные критики-хулите-
ли Достоевского. Нам намекают, что 
такие есть в каждую эпоху. И я на-
писал для сценария строчки о том, 
что не надо обижаться на критиков — 
это то же, что обижаться, например, 
на палача. Просто у них работа такая.

Чтобы погрузиться в сценарий, 
мы изучили огромный корпус текстов, 
написанных о романе. Мне кажется, 
ни про одну другую книгу не было на-
писано у нас так много. Булгаков за-
шифровал столько всего, что всё это 
не кажется случайностью и можно 
строить новую гипотезу. Плюс нуж-
но было изучать религиозные тексты, 
ведь Булгаков, сын крупного богосло-
ва, писал для своих современников, 

играя с образами, которые были хо-
рошо знакомы им, но которые не знал 
реальный читатель Булгакова с 1960-х 
годов и далее.

Следующей проблемой было по-
нять, какие места из романа мы мо-
жем оставить. Препятствием был 
не только хронометраж. Стоял ещё 
и вопрос финансов. Когда ты понима-
ешь, что вот эта сцена будет стоить 
в производстве 50 млн рублей, а эта — 
100 млн, то это иногда сильно отрез-
вляет. Поэтому, например, была силь-
но сокращена Ершалаимская часть.

Только Кристофер Нолан может 
себе позволить делать фильмы доль-
ше трёх часов, чтобы они всё равно 
при этом собирали кассу. Видно, на-
пример, как сильно был сокращён 
«Наполеон» Ридли Скотта, только 
он резал на этапе монтажа, а мы хоте-
ли сделать это на этапе сценария. По-
этому мы отказались от целых линий, 
которые нам были изначально очень 
важны. Нужно было, чтобы фильм 
воспринимался легко любым зрите-
лем. Даже тем, который не читал ро-
ман и ничего о нём не знает. Поэтому 
нельзя было начать фильм со сцены 
на Патриарших и появления там Во-
ланда, надо было долго готовить к ней 
зрителя. В романе это «работает», по-
тому что авторский текст может мно-
го объяснить. Кино воспринимает-
ся иначе.

Кстати, если бы появление Волан-
да делать так, как в романе, то толь-
ко одна эта сцена заняла бы 25 минут 
экранного времени.

Потом мы стали думать, как долж-
ны выглядеть эти Патриаршие пруды. 
В итоге снимали их в Питере, и трам-
ваи тоже, многие узнают эти места. 
Мы только дорисовали, изменили их.

Действие романа, который пишет 
у нас Мастер, разворачивается в Мо-
скве, как бы построенной по Генпла-
ну 1935 года. Она была бы построена, 
если бы не война, в стиле посткон-
структивизма — это стиль, который 
существовал недолго между кон-
структивизмом и ампиром. И мы соз-
дали эту Москву, которой никогда 
не было. Это проекция будущего, ка-
ким оно виделось из тех времён.

Главным героем у нас стал Ма-
стер. Он источник всего, что происхо-
дит в фильме, но в романе его совсем 
мало. Это даёт свободу для сцена-
рия. Мы не слышим диалогов Мастера 
с другими персонажами, только с Без-
домным, значит, мы можем это приду-
мывать. Нам нужно было сосредото-
читься на нём, его «Играх разума». Или 
его «Бойцовском клубе». Для меня это 
очень важный фильм.

Мастер в романе — фигура размы-
тая. Мы сделали его конкретным, хотя 
у него есть черты не только Булга-
кова, но и других писателей той эпо-
хи. Он член Союза писателей, он везде 
вхож, его знают. Писатели тогда жили 
довольно богато, на порядок лучше, 
чем бóльшая часть населения, поте-
ря корочки действительно лишала бы 
очень многого.

Карман шире 
Сколько стоит одеться, как российская звезда на дорожке

Катерина Алабина, Валерия Чуб 

С лова «дорого» и «стильно» не сино-
нимы, и российские звёзды это по-

нимают, выбирая образы для светских 
раутов. Например, Юлия Снигирь наде-
ла на премьеру «Мастера и Маргариты» 
платье за 350 тыс. рублей, фешен-бло-
гер Люси LovaLova посетила дорожку 
«Присциллы» в винтажных подтяжках 
Chanel за 269 тыс. рублей. Наряды по-
скромнее в плане цены ничуть не хуже 
визуально: актриса Елизавета Шакира 
выбрала юбку миди не дороже 20 тыс. 
рублей, и в том же ценовом сегменте 
оказалось платье Лизы Моряк. «Изве-
стия» рассказывают, сколько стоит со-
браться на красную дорожку, если хочет-
ся блистать по всем правилам коврового 
этикета, и так ли много значения имеет 
цена красоты.

�� ГДЕ ДОРОГО, А ГДЕ БОГАТО

В 2024 году премьер и светских рау-
тов пока было не очень много — медий-
ные звёзды и светские львы с львицами 
только раскачиваются после праздни-
ков (и нашумевшей в конце года «голой» 
вечеринки Насти Ивлеевой). Но и на по-
следних мероприятиях светской хро-
ники есть на кого посмотреть. А заод-
но оценить, сколько стоят образы звёзд, 
тщательно избираемые стилистами для 
света софитов и красных дорожек.

— Стоимость услуги стилиста за сбор 
образа в среднем составляет 30 тыс. 
рублей. А стоимость образа может быть 
безграничной, тут зависит от возмож-
ностей клиента. Деньги на закуп все-
гда выделяются исходя из мудборда 
(от англ. «доска настроения»; визуаль-
ное представление будущего дизай-
на. — «Известия»). В среднем на крас-
ную дорожку — от 200 до 500 тыс. 
рублей. Если включать ещё услу-
ги всей команды и украшения, ду-
маю, выйдет от 500 тыс. как ми-
нимум, — делится расценками 
имиджмейкер и стилист Анаста-
сия Плотникова, в портфолио 

которой значится работа с Юлей Гав-
рилиной, Artik & Asti, Егором Кридом 
и Идой Галич, Миа Бойко.

24 января актриса Елизавета Ша-
кира пришла на премьеру «Присцил-
лы» в кинотеатре «Художественный» 
в юбке миди цвета металлик — и она по-
дозрительно похожа на модель Fashion 
Rebels почти за 18 тыс. рублей (без скид-
ки). А актриса и жена Сарика Андреа-
сяна Лиза Моряк надела платье от Post 
Meridiem Brand за 20 тыс. Но на той же 
дорожке засветилась и фешен-блогер 

Люси LovaLova. Подтяжки Chanel на де-
вушке очень похожи на винтажную мо-
дель, которая стоит аж 269 тыс. рублей 
на Vintage Voyage.

— В дресс-кодах black tie и white tie 
украшения могут быть самыми доро-
гими, самыми роскошными, которые 
только дама себе может позволить. 
Ни в коем случае недопустима бижу-
терия. И на таких мероприя-
тиях это  категорически 
запрещено. Нельзя — и точ-

ка, — объяснила 
«Известиям»  

м е ж д у н а -
р о д н ы й 
э к с п е р т 
по этикету 

и протоколу, президент Национальной 
ассоциации экспертов по деловой этике, 
этикету и протоколу Альбина Холгова.

23 января в кинотеатре «Октябрь» от-
гремела премьера «Мастера и Маргари-
ты», куда Юлия Снигирь пришла в пла-
тье, которое стоит примерно 350 тыс. 
рублей, согласно данным WDay. Пока 
Снигирь — рекордсменка по нарядам 
рау тов 2024 года. На ней была лимити-
рованная модель отечественного брен-
да Александра Терехова Sashaverse, ко-
торый, кстати, одевает также Полину 
Гагарину, Сергея Шнурова и Светлану 
Бондарчук. «Известия» запросили Тере-
хова, но он не смог прокомментировать 
выход актрисы — сказал, что в отпуске.

�� КОВРОВЫЙ ЭТИКЕТ  
И ТРЕНДЫ

По мнению Альбины Холговой, идеаль-
ный вариант для таких светских рау-
тов — black tie. У мужчин он включает 
в себя обязательно чёрный смокинг, 
кипельно-белую сорочку с запонками, 
чёрную бабочку, чёрные брюки и чёр-
ные классические туфли. У женщин — 
вечернее платье, роскошные украше-
ния, желательно собранные волосы. 
Причём рекомендуется надевать самые 
дорогие украшения, какие у вас есть, 
отмечает Холгова: «Их можно вплести 
в образ без стеснения и опасений, ведь 
это выход в свет».

В среднем вечерняя укладка по Мо-
скве может стоить от 2600 рублей — если 
волосы короткие. Чем больше длина, 
тем больше денег придётся отдать за ак-
куратный пучок, покрытый лаком так, 

что не будет торчать ни волосинки, 
или хитро заплетённую косу. Если 
рассматривать сегмент повыше 
(к которому, скорее всего, и обра-
тятся те, у кого в кармане солидный 
гонорар), то в студии Влада Лисов-
ца Contora Lisovets причёска и слож-
ная укладка обойдутся в диапазо-
не от 4,6 до 6,8 тыс. рублей. А в Keep 

Looking — в сумму от 7,5 до 11 тыс. 
рублей.

— Иногда организаторы могут за-
явить «коктейль» или не заявить дресс-
код вообще. Но, даже если организато-
ры мероприятий дресс-код не указали, 
в любом случае это должен быть как ми-
нимум «коктейль», — рассказала Альби-
на Холгова.

Эксперт отмечает: соблюдение 
дресс-кода или в его отсутствие при-
вычка приходить на мероприятие с иго-
лочки — это уважение к мероприятию 
и организаторам, а также соблюдение 
собственных обязанностей, относя-
щихся уже к личному имиджу и репу-
тации. Анастасия Плотникова поддер-
живает коллегу, отмечая, что особые 
правила и этикет не только существуют, 
но и должны соблюдаться: «Главное — 
придерживаться тематики и дресс-
кода».

— Сейчас модно быть собой и носить 
то, в чём тебе комфортно, что подчер-
кнёт твою индивидуальность и придаст 
уверенность в себе. И, конечно же, быть 
ухоженной, — говорит Плотникова.

Мы уже писали о том, какие тренды 
задаст Парижская неделя моды. Это 
полупрозрачные одежды, светлые от-
тенки, асимметричный крой и немно-
го романтики в балансе с брутально-
стью, возвращающие нас к 2010-м. Она 
коснётся не только повседневной жиз-
ни, но и светских раутов — одежду но-
сят все.

Говоря о более осязаемых трендах 
на образы для красных дорожек, чем 
«просто быть собой», Плотникова от-
мечает тенденцию на экологичное от-
ношение к посещению таких мероприя-
тий. Это покупки винтажных вещей или 
использование сервиса по аренде наря-
дов на несколько часов. Всё-таки это ве-
чер «на один раз», и, даже если средства 
позволяют, есть смысл задуматься о бу-
дущем планеты и не тратить лишних де-
нег на вещь, которая провисит в шкафу 
остальные 364 дня после мероприятия.

Культура

Король уже не торт
Кинобиография вдовы Элвиса оправдывает абьюз

Катерина Алабина

П рисцилла Пресли вновь спродюси-
ровала фильм на основе собствен-

ных мемуаров о звёздном муже. Экра-
низации 1988 года и роялти за книгу, 
кажется, мало для безбедной жизни: 
25 января на российские экраны выхо-
дит лента Софии Копполы «Присцилла. 
Элвис и я» с Джейкобом Элорди и Кейли 
Спейни в главных ролях. Как и в биогра-
фии 1983 года, вдова Пресли оправды-
вает звёздного абьюзера. Причём «пе-
резапуск» 2023 года ещё больше обеляет 
образ короля рок-н-ролла в сравнении 
с двухсерийным фильмом 1980-х. На-
пример, в нём нет сцены изнасилования 
Присциллы певцом, описанного в её ме-
муарах. «Известия» сравнивают ремейк 
с оригинальной лентой и мемуарами, 
а также разбираются, почему в XXI веке 
такое кино — демонстративная пощёчи-
на тренду #MeToo.

�� ОТБЕЛИВАНИЕ КУМИРА

Премьера фильма Софии Копполы 
«Прис цилла: Элвис и я» состоялась 
на Венецианском кинофестивале этой 
осенью. Драма поставлена по мемуарам 
вдовы Элвиса, она же — исполнительный 
продюсер, но даже отдельные подроб-
ности её автобиографии тут показаны 
так, чтобы выгородить Пресли всеми 
способами.

Сегодня на Западе принято считать, 
что Элвис — не только психически не-

стабильный абьюзер со склонностью 
к педофилии (ему было 24 года, когда 
он познакомился с 14-летней будущей 
женой) и наркотической зависимо-
стью, но и насильник. В своих мемуа-
рах Присцилла вспоминает, как, устав 
от измен супруга, и сама почувствова-
ла себя готовой к новому роману. Певец 
узнал об этом и решил «наказать» жену: 
«Элвис, должно быть, ощутил моё новое 
увлечение».

— Я поднялась наверх, полная любо-
пытства, и, войдя в номер, обнаружила, 
что Элвис лежит в постели и, очевидно, 
ждёт меня. Он схватил меня и насильно 
занялся со мной любовью. Это не было 
похоже на то, как он когда-либо зани-
мался этим со мной. И он объяснил: 
«Вот как настоящий мужчина занима-
ется любовью со своей женщиной». Это 
был не тот нежный и понимающий чело-
век, которого я полюбила, — пишет вдо-
ва певца в своих мемуарах.

В фильме 1988 года есть сцена, в ко-
торой Элвис насилует Присциллу. Она 
просит его перестать, а он движения-
ми мачо снимает с себя рубашку под 
томную музыку и совершает престу-
пление. При этом видно, что режиссё-
ры тех лет пытались романтизировать 
этот момент. Но по крайней мере они 
его не забыли. А в фильме Копполы этот 
факт из биографии Присциллы перепи-
сан — режиссёр решила ограничиться 
агрессивным поцелуем, будто бы даль-
ше него ничего не зашло. Сразу после 
него Присцилла говорит Элвису, что хо-

чет развестись, хотя на самом деле это 
произошло сильно позже эпизода с на-
силием.

Забавно, что и в 1988 году, и в 2023-м 
картину продюсировала непосредствен-
но Присцилла Пресли, но зачем-то имен-
но сейчас решила убрать эту деталь 
из сюжета.

Присцилла и в жизни подвергалась 
попытке изнасилования, но это был 
не Элвис, а его приятель Дэнис, который 
должен был отвезти тогда ещё 14-лет-
нюю девочку к родителям после вече-
ринки. Тогда он напал на неё в маши-
не, но всё обошлось после того, как она 
стала угрожать ему расправой со сто-
роны певца. В фильме 1988 года Элвис 
буквально «выбивает из него все дерь-
мо», когда узнаёт об этом. А в ремейке 
2023-го Коппола игнорирует и это, будто 
не было ни эпизода, ни Дэниса вообще. 
Делает ли режиссёр вид, что проблемы 

сексуализированного насилия не суще-
ствует? Хороший вопрос.

�� СОЗАВИСИМОСТЬ  
И ПОГОНЯ ЗА ИДОЛОМ

Это далеко не всё, что обеляет фигу-
ру певца в версии 2023 года. Когда Эл-
вис ударил Присциллу во время игры 
с подушками — нарочно, потому что 
ему показалось, что она побеждает, — 
их примирение показано очень мягким 
и быстрым. В книге же Присцилла рас-
сказывает, как Элвис потом хвалился 
тем, что «воспитал» её, когда она «дер-
зила». Конечно, он так же швырялся 
в неё вещами (стулом, например, в от-
вет на критику о музыке, которую сам, 
кстати, и попросил ему высказать) или 
просто кричал в агрессивном припадке.

Наверное, треть из всего перечня нар-
котиков, которые Присцилла употреб-

ляла вместе с будущим мужем начиная 
с 16 лет, незаметно исчезла из фильма. 
А вот сцена, где они принимают ЛСД, 
наоборот, в фильм вошла — правда, 
не в российском прокате. Отсюда её вы-
резали, хотя ещё на пресс-показе было 
ясно, что субтитры для неё были заго-
товлены: из-за перекройки монтажа они 
съехали, и случился рассинхрон. Журна-
листы быстро это заметили и написали 
о курьёзе. Другой вопрос, что наркоти-
ческая зависимость самой Присциллы 
появилась ещё и от отчаянного жела-
ния быть похожей на Элвиса и потакать 
ему — в психологии на этот счёт есть тер-
мин «условная любовь», которая как раз 
попадает в категорию эмоционального 
насилия над человеком.

— Наша психика для собственной за-
щиты склонна вытеснять отрицатель-
ные вещи и сохранять в памяти положи-
тельные. Особенно с людьми, которые 
для нас эмоционально значимы, — это 
наши важные объекты привязанности, 
люди, с которыми мы находимся в соза-
висимых отношениях. В данном случае 
Элвис в глазах общественности выгля-
дит как абьюзер, а Присцилла выглядит 
жертвой. Возможно, ей претит эта роль, 
и эта привязанность толкает её на то, 
чтобы защитить его. Люди в принци-
пе склонны защищать тех, к кому у них 
есть чувства, — объясняет психолог Оль-
га Бочкова, основатель «Академии без-
опасности», образовательного ресурса 
для родителей и детей, столкнувшихся 
с эмоциональным, физическим и сексуа-
лизированным насилием.

Присцилла много пишет о том, как 
изменилась её внешность в отношени-
ях с Элвисом. От миниатюрной шатенки 

не осталось и следа — её закрыли собой 
маска из толстого слоя макияжа и гу-
стая копна чёрных как смоль волос с на-
чёсом. Присцилла не могла постричь-
ся без скандала, ведь Элвису нравились 
именно длинные волосы. Его рекомен-
дации в итоге становились обязатель-
ством: если Присцилла против, то есть 
риск ему разонравиться, чего она боя-
лась.

Ольга Бочкова подтверждает: в дей-
ствиях Элвиса присутствуют нарцисси-
ческий подход и попытки сформировать 
новую личность — «ты должна быть та-
кой, какой я хочу». «Это признаки абью-
зивного отношения, в котором есть ма-
нипуляции», — добавила эксперт.

— С годами он стал моим отцом, му-
жем и почти Богом. Моей единственной 
целью было угодить ему, чтобы удосто-
иться его одобрения и расположения. 
Когда он критиковал меня, я была очень 
огорчена и подавлена. Пигмалионская 
природа наших отношений была сме-
шанным благословлением. Элвис был 
моим наставником, тем, кто изучал 
каждый мой жест, критически выслу-
шивал каждое мое высказывание и был 
щедр до крайности, раздавая мне сове-
ты, — вовсе не жалуется на певца Прис-
цилла, а, напротив, благодарит за вы-
бор без выбора.

МНЕНИЕ

« СТОИМОСТЬ 
УСЛУГИ СТИ-
ЛИСТА ЗА СБОР 

ОБРАЗА В СРЕДНЕМ СО-
СТАВЛЯЕТ 30 ТЫС. РУБЛЕЙ. 
А СТОИМОСТЬ ОБРАЗА 
МОЖЕТ БЫТЬ БЕЗГРАНИЧ-
НОЙ, ТУТ ЗАВИСИТ ОТ ВОЗ-
МОЖНОСТЕЙ КЛИЕНТА

Юлия Снигирь надела на премьеру «Мастера  
и Маргариты» платье за 350 тыс. рублей  

(на фото — вместе с Евгением Цыгановым)
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Управляемые люди

Вячеслав Колосков

Почётный президент РФС

Формально заявление Чеферина 
о желании смягчить санкции в от-

ношении сборных России не старше 
17 лет нельзя назвать новостью. Ведь 
решение допустить их до соревнова-
ний под эгидой УЕФА было принято 
ещё осенью прошлого года на заседа-
нии исполкома организации. Но тут же, 
через две-три недели, было сказано: 
по техническим причинам организо-
вать участие РФ в этих соревнованиях 
не получится. Что это за технические 
причины, Чеферин и другие члены ис-
полкома УЕФА не объясняли.

Сейчас ничего нового Чеферин 
не сказал. Если бы он нам раскрыл, 
каким образом будет реализова-
но это решение, — это другое дело. 
А пока не вижу конкретных дей-
ствий. Конкретное действие — это 
допуск России до жеребьёвки отбо-
рочного турнира ближайшего чем-
пионата Европы. Она состоится 
в феврале.

Если нас до неё допустят, опреде-
лят группу, в которой будем играть, 
сформируют календарь отбора, это 
можно будет считать кардинальным 
решением. А пока Чеферин огла-
шает лишь благие намерения. Мо-
жет быть, прощупывает обстанов-
ку и возможную реакцию на случай 
возвращения российских юношей 
в турниры. Чтобы не произошло, как 
осенью, когда исполком УЕФА допу-
стил нас, но тут же скандал устро-
ил ряд ведущих европейских стран, 
чьи люди работают в исполкоме ор-
ганизации. Когда они приняли ре-
шение о допуске наших, на них было 
оказано давление в своих государ-
ствах, поэтому вскоре всё переигра-
лось.

Точнее, не переигралось. 
Решение-то о допуске осталось 
в силе. Просто его не реализова-
ли — Россия не была допущена до же-
ребьёвки ряда турниров. Но решение 
есть. Его только надо исполнить — 
для этого не нужно голосование 
на исполкоме. Допустить нас до же-
ребьёвки, разработать календарь 
и допустить российских футболи-
стов до соревнований. Как это бу-
дет сделано, Чеферин не объяснил. 
Я тоже себе, откровенно говоря, это 
не представляю.

И надо не забывать, что поми-
мо объявленного желания смягчить 
отстранение наших юношей пре-
зидент УЕФА также заявил: запрет 
на выступления в европейских со-
ревнованиях для взрослых команд 
будет оставаться в силе до заверше-

ния специальной военной операции 
(СВО) на Украине.

Тут всё очень сложно. Дело ведь 
не только в боевых действиях. С од-
ной стороны, формально воюют 
между собой только Россия и Украи-
на. Но в это дело ввязан весь Севе-
роатлантический блок, а это прак-
тически все страны Евросоюза плюс 
Великобритания и США. И даже про-
стой готовностью двух сторон пре-
кратить конфликт проблему не ре-
шишь, как показали события весны 
2022 года, когда под нажимом тогда-
шнего британского премьер-мини-
стра Украина отказалась от пере-
мирия.

Очень много стран внутри Европы 
сейчас против нас. Это переносит-
ся на спорт вообще и футбол в част-
ности. Ведь после начала СВО весь 
сыр-бор с санкциями в футболе на-
чался из-за того, что Польша и ещё 
несколько стран отказались с нами 
играть стыковые отборочные мат-
чи ЧМ-2022. После этого начались от-
странения наших команд.

А теперь как будет? Допустим, 
УЕФА проведёт жеребьёвку юно-
шеского Евро с участием России. 
Допустим, мы попадём на Порту-
галию, Чехию, Ирландию, Азербайд-
жан. И захотят ли они играть? А если 
не захотят, то им что, всем «баранки», 
технические поражения, а мы без игр 
пойдём сразу в четвертьфинал чем-
пионата Европы?

И потом, как добираться? Небо за-
крыто для наших самолётов, визы 
не дают. И что делать дальше? Вот 
это я хочу услышать от Чеферина: 
как он собирается преодолевать сло-
жившийся кризис. Можно прове-
сти отдельно турнир в отборочной 
группе с участием России, Белорус-
сии, Казахстана, Азербайджана. Мо-
жет быть, ещё сербы и венгры с нами 
сыграют. Но потом же всё равно при-
дётся играть с остальными в следую-
щих стадиях, а они уже негативно за-
ряжены против нас.

Пока не получим ответы на эти 
вопросы, слова Чеферина останутся 
лишь хорошим жестом в адрес РФС — 
не более того. Пока мы находимся 
в условиях, когда международные 
и европейские федерации, причём 
не только футбольные, придержива-
ются двойных стандартов. Не знаю 
уж, по собственной инициативе или 
под давлением политических вла-
стей своих стран, а также Евросоюза 
и других наднациональных структур.

И мы видим, что эти двойные 
стандарты становятся всё изощрён-
нее, как показала недавняя ситуа-
ция с хоккейными сборными Израи-
ля, когда Международная федерация 
хоккея с шайбой (IIHF) отстрани-
ла команды этой страны от соревно-
ваний, но через несколько дней из-
менила это решение под давлением 
МОК и НХЛ.

Спорт

Медведева угол
Как Даниил вышел в полуфинал Australian Open

Сергей Подушкин 

Д аниил Медведев стал единствен-
ным представителем России, ко-

торый сыграет в полуфинале Australian 
Open 2024. В матче с Хубертом Хурка-
чем 24 января Даниил подтвердил свой 
класс, лучше соперника сыграв важней-
шие розыгрыши. Жаль, но дело Медведе-
ва не смогли продолжить Андрей Рублёв 
и Анна Калинская. Андрей днём ранее 
уступил четвёртому сеяному Яннику Син-
неру, а Анна — китаянке Чжэн Циньвэнь.

�� ВОЗДУШНЫЕ ПОЦЕЛУИ

Нынешний выход в полуфинал стал 
для Даниила уже восьмым за карье-
ру на «Больших шлемах» — четыреж-
ды это удавалось на US Open, однаж-
ды в прошлом сезоне на Уимблдоне 
и теперь, уже в третий раз, на Откры-
том чемпио нате Австралии. У Марата 
Сафина таких полуфиналов было семь. 
Хотя надо признать, что ради очередно-
го национального теннисного рекорда 
у мужчин (Мария Шарапова с 19 полу-
финалами у женщин вне конкуренции) 
Медведеву пришлось серьёзно потру-
диться. Ничего удивительного в этом 
нет — Хуркач всегда считался для него 
неудобным соперником, а счёт личных 
встреч перед встречей в Мельбурне 
был 3:2 в пользу поляка.

Одну из своих побед над Даниилом 
Хуберт одержал на турнире «Большого 
шлема». На Уимблдоне-2019 он не толь-
ко обыграл в двухдневном пятисето-
вом поединке Медведева, но затем 
уверенно прошёл в четвертьфинале 
и Роджера Федерера. Тот матч, кстати, 
стал последним в карьере легендарно-
го швейцарца.

После полуфинала Уимблдона, где 
поляк уступил итальянцу Маттео Бер-
реттини, он больше не доходил даже 
до четвертьфиналов «Больших шлемов». 
У него был игровой спад, но по ходу про-
шлого сезона Хуберт вновь обрёл себя, 
взял титул на «Мастерсе» в Шанхае, 
победив в финале россиянина Андрея 
Руб лёва. Он вернулся в топ-10 и по ходу 
нынешнего турнира уже обновил лич-
ный рейтинговый рекорд — даже после 
поражения от Даниила он поднимет-
ся на восьмую строчку. Но всё же Мед-
ведев куда опытнее. И, похоже, именно 
опыт и выручил его на сей раз.

Судьба первого сета решилась 
на тай-брейке, где Медведеву для по-
беды хватило лишь одной выигранной 
подачи Хуркача. Несмотря на жаркую 
погоду в Мельбурне, соперники чередо-
вали короткие розыгрыши с затяжны-
ми — свыше 20 или даже 30 ударов. При 
этом далеко не всегда засиживались 
на задней линии, на двоих за матч у них 
набралось почти 100 выходов к сет-
ке. Казалось, при таком рваном ритме 
преимущество должен был иметь бо-
лее выносливый, пластичный и креа-
тивный россиянин, вот только на деле 
вся вторая партия прошла под диктов-
ку его оппонента. Брейк в дебюте сета, 
затем второй в седьмом гейме, уверен-
ная подача на партию — счёт в матче 
сравнялся.

Тем не менее Медведев продолжил 
как ни в чём не бывало — третий сет 
он выиграл без вопросов. А вот четвёр-
тую партию россиянин уступил, и обид-
нейшим образом. Казалось, после оче-
редного раннего брейка он надломил 
Хуркача, особенно тем, что в важней-
ший момент не только принял самую 
мощную подачу поляка — 222 км/ч, 
но и выиграл этот розыгрыш! Но при 
4:3 и 30:15 ошибка и две хорошие ата-
ки соперника свели его преимущество 
к нулю. А в 12-м гейме Даниил явно за-
нервничал и вновь отдал подачу, а с ней 
и сет.

Решающая партия в таких затяж-
ных и жарких во всех смыслах матчах — 
борьба на пределе физических и психо-
логических возможностей. До счёта 3:3 

соперники уверенно брали свои подачи, 
а в седьмом гейме Хуркач дал слабину. 
Причём на брейк-пойнте Медведев дей-
ствовал активно, пошёл в атаку к сетке, 
за что и был вознаграждён. Хотя радо-
ваться было преждевременно — на сво-
ей подаче Даниил отыгрался при 4:3 
с «меньше», да и при 5:4 немного потре-
пал нервы, начав с 0:15 после обводки 
Хуберта.

Тем не менее он продолжил риско-
вать и действовать в стиле «подача — вы-
ход к сетке» и этим напором в столь от-
ветственный момент, похоже, всё-таки 
обескуражил Хуркача. А какую поста-
вил эффектную точку — красивым уко-
роченным у сетки! После чего на радо-
стях послал воздушные поцелуи своей 
команде во главе с французским трене-

ром Жилем Сервара. Кстати, в этой пар-
тии он реализовал семь из девяти выхо-
дов к сетке. Всего же за матч он выиграл 
156 розыгрышей против 164 у Хуркача. 
Но это не помешало ему победить!

Теперь Даниила ждёт матч с Алек-
сандром Зверевым, который неожи-
данно легко выбил из борьбы второго 
сеяного Карлоса Алькараса. В очном 
противостоянии россиянин ведёт 
у немца со счётом 11:7.

�� ПРОРЫВ АННЫ

То, что именно Анна Калинская пока-
зала на Australian Open 2024 лучшие ре-
зультаты среди россиянок, для многих 
стало неожиданностью. Ведь начинала 
она турнир в Мельбурне в статусе 75-й 
ракетки мира и десятой ракетки нашей 
страны. Да и на турнирах «Большого 
шлема» к 25 годам Анна играла не про-
сто слабо, а крайне неудачно. Суди-

те сами: за 13 турниров она ни разу 
не прошла дальше второго круга. 

А на Australian 
Open до ны-
нешнего года 
и вовсе про-
игра ла все 
четыре своих 
од и н оч н ы х 
матча.

Тем не ме-
нее кропотливая работа с тренером-
единомышленником Патрисией Та-
рабини из Аргентины дала свои 
результаты. Уже весной 2023-го Анна 
очень неплохо смотрелась на грунте, 
одержав несколько хороших побед. 
В частности, над Еленой Рыбакиной 
на супертурнире в Мадриде. Но в тре-
тьем круге супертурнира в Риме в мат-
че всё с той же Рыбакиной Калинская 
серьёзно травмировала ногу. Тенни-
систка пропустила почти пять меся-
цев, вернувшись на корт только в конце 
августа на US Open. Из-за простоя она 
выбыла даже из топ-100, но затем бла-
годаря успешному выступлению в кон-
це осени на турнирах WTA 125 (финал 
в Мексике и титул в США) сумела вер-
нуться в топ-80.

Начало нынешнего сезона также 
было обнадёживающим — в Аделаи-
де из квалификации Калинская дошла 
до второго круга, победив ещё одну чет-
вертьфиналистку Открытого чемпио-
ната Австралии-2024 Барбору Крейчи-
кову из Чехии и в упорном трёхсетовом 
матче уступив соотечественнице Да-
рье Касаткиной. В Мельбурне в четырёх 
встречах основной сетки она отдала две 
партии — американкам Кэти Волынец 
в первом круге и Слоан Стивенс в тре-
тьем. Аранчу Рус из Нидерландов и ита-
льянку Жасмин Паолини она обыграла 
в двух сетах.

«С каждым матчем Ковальчук будет прибавлять»
Хоккеист московского «Динамо» Илья Каблуков — о возвращении в КХЛ звёздного форварда, результатах бело-голубых и ярких дерби со «Спартаком»

Алексей Фомин 

Д ерби московских «Динамо» и «Спар-
така» в нынешнем сезоне КХЛ стали 

крайне увлекательными и результатив-
ными. В сентябре динамовцы выиграли 
6:3. В ноябре победу уже праздновали 
красно-белые в овертайме (4:3). В на-
чале декабря они также победили в до-
полнительное время, взяв верх в сума-
сшедшем матче со счётом 8:7. Во время 
январских праздников уже бело-голу-
бые победили в овертайме (3:2).

Наконец, на этой неделе более орга-
низованное и укомплектованное «Ди-
намо» неожиданно уступило обескров-
ленному травмами ведущих игроков 
«Спартаку» (3:6). Это позволило спар-
таковцам закрепиться на четвёртом 
месте в таблице Западной конферен-
ции, но и динамовцы внакладе не оста-
лись. Они до сих пор вторые.

Впереди у команд ещё одна очная 
встреча — 27 января. В интервью «Изве-
стиям» нападающий «Динамо», олим-
пийский чемпион-2018, двукратный 
обладатель Кубка Гагарина Илья Каб-
луков прокомментировал результат 
команды, причины большого коли-
чества голов в дерби со «Спартаком» 

и связь поражения с вирусом внутри 
команды.

Почему со «Спартаком» у вас в этом се-
зоне получаются такие весёлые игры?

Для болельщиков, наверное, такая 
игра (улыбается). Где-то не везёт нам 
тут, похоже. Комментариев по этому 
поводу даже не буду давать — ничего 
здесь не могу сказать.

Можно сказать, что на «Динамо» ска-
зались недавние массовые потери ве-
дущих игроков из-за болезней и травм?

Да нет, при чём тут это вообще? 
Ни при чём. Команда готовилась 
и до этого сыграла нормально. Мы вы-
играли большинство матчей в янва-
ре, проиграли только два — «Нефте-
химику» (1:2) и «Спартаку». Причём 
с «Нефтехимиком» имели немало мо-
ментов, чтобы забить, но не реализо-
вали их, а у соперника отлично сыграл 
вратарь. И в этом случае нам не меша-
ли потери ребят. Так что и после по-
ражения от «Спартака» не надо толь-
ко на травмы всё списывать.

Почему же так проиграли обескровлен-
ному травмами «Спартаку»?

Видите, как сложилось. Наверное, 
были не до конца готовы. И в чём-то  
нам не улыбнулась удача.

Может быть, «Динамо» хочет из-
бежать второго места, которое 
с высокой вероятностью будет 
означать попадание в первом ра-
унде плей-офф на ЦСКА?

Ну это только если пошу-
тить. Всерьёз такое воспри-
нимать не стоит. У нас в коман-
де никто на это даже не смотрит. 
И даже нет разговоров о том, с кем 
играть в первом раунде.

Не задумываетесь о потенциаль-
ных соперниках в Кубке Гагарина?

Вообще не смотрим на них. 
Играем и играем. Если идёт хо-
рошо серия, значит, хорошо 
идёт. Случаются неудачи, 
делаем выводы и стараем-
ся исправляться. В прин-
ципе считаю, что «Ди-
намо» хорошо идёт 
в нынешнем сезо-
не. Даже если есть 
к а к ие-т о с па д ы , 
то они небольшие. 

И на них влияют разные факторы — 
не только игровые. А ещё, напри-
мер, болезни, о которых вы уже ска-
зали. Но это не только у нас — у всех 
команд. Все обычные люди через та-

кое проходят. Ну и мы пройдём и ста-
нем сильнее.

За счёт чего «Динамо» при таком слож-
ном календаре почти избегает длин-
ных спадов?

Хорошая «физика». Мы в команде 
постоянно играем друг на друга. Плюс 
у нас ещё пока очень хорошо работает 
большинство.

Чувствуете, что нынешнее «Динамо» 
способно выиграть третий подряд Ку-
бок Гагарина?

Будем надеяться. До плей-офф есть 
время. Команда может уйти в пике, 
а может выйти из него и ещё лучше 
играть. Так что будем готовиться. На-

деюсь, всё будет хорошо.

Вы уже дважды сыграли про-
тив «Спартака» после пе-

рехода в его ряды Ильи 
Кова льчука . Как 

вам форма вашего бывшего партнё-
ра по сборной России, СКА и «Аван-
гарду»?

Да неплохо двигается. Думаю, с каж-
дым матчем будет набирать форму. 
Знаю, что Ковальчук очень хорошо тре-
нировался, но боевой ритм всё равно 
надо набрать.

В «Авангарде» он и правда создал ат-
мосферу, когда пришёл по ходу сезо-
на, что помогло вам тогда взять Кубок 
Гагарина?

Он действительно может настроить 
игроков, зарядить эмоциями. Коваль-
чук очень эмоциональный человек. 
И всегда помогает в раздевалке моло-
дым хоккеистам и опытным. Хочется 
с ним общаться, играть, быть в одной 
раздевалке.

«Спартаку» он поможет аналогичным 
образом?

Не знаю. Это их раздевалка и их  
команда. Я отвечаю только за свою 
команду.

Вспоминаете победу на Олимпиаде?
Нет, не вспоминаю. Двигаемся даль-

ше — к новым победам.
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